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Президент Российской Федерации В.В. Путин 4 октября 2022 года подписал четыре 
федеральных конституционных закона о принятии в состав Российской Федерации 
Донецкой Народной Республики, Луганской Народной Республики, Запорожской 
области и Херсонской области. Новые территории сохранили свои названия, которые 
закреплены в статье 65 Конституции Российской Федерации.
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ЗА НАМИ – ПРАВДА, 
ЗА НАМИ – РОССИЯ!

30 сентября 2022 года в Георгиевском зале Кремля состоялась 

церемония подписания договоров о принятии в Россию Донецкой 

Народной Республики, Луганской Народной Республики, 

Запорожской области и Херсонской области и образовании новых 

субъектов Российской Федерации.

ПОДПИСАНИЕ ДОГОВОРОВ 

О ПРИНЯТИИ ДНР, ЛНР, ЗАПОРОЖСКОЙ 

И ХЕРСОНСКОЙ ОБЛАСТЕЙ В СОСТАВ 

РОССИИ

В.В. ПУТИН, 
Президент Российской Федерации

Уважаемые граждане России, граж-
дане Донецкой и Луганской народных 
республик, жители Запорожской и Хер-
сонской областей, депутаты Государ-
ственной Думы, сенаторы Российской 
Федерации!

Вы знаете, в Донецкой и Луганской 
народных республиках, Запорожской и 
Херсонской областях состоялись рефе-
рендумы. Их итоги подведены, результа-
ты известны. Люди свой выбор сделали, 
однозначный выбор.

Сегодня мы подписываем договоры о 
принятии в состав России Донецкой На-
родной Республики, Луганской Народ-
ной Республики, Запорожской области 
и Херсонской области. Уверен, что Феде-
ральное Собрание поддержит конститу-
ционные законы о принятии и образова-
нии в России четырёх новых регионов, 
четырёх новых субъектов Российской 
Федерации, потому что это воля милли-
онов людей. (Аплодисменты.)

И это, конечно, их право, их неотъем-
лемое право, которое закреплено в ста-
тье 1 Устава ООН, где прямо сказано о 
принципе равноправия и самоопреде-
ления народов.

Повторю: это неотъемлемое право 
людей, оно основано на историческом 
единстве, во имя которого побежда-
ли поколения наших предков, те, кто 
от истоков Древней Руси на протяже-
нии веков созидал и защищал Россию. 
Здесь, в Новороссии, сражались Румян-
цев, Суворов и Ушаков, основывали но-
вые города Екатерина II и Потёмкин. 
Здесь стояли насмерть наши деды и 
прадеды во время Великой Отечествен-
ной войны.

Мы всегда будем помнить героев 
«русской весны», тех, кто не смирился 
в 2014 году с неонацистским государ-
ственным переворотом на Украине, 
всех, кто погиб за право говорить на 
родном языке, сохранять свою культу-
ру, традиции, веру, за право жить. Это 
воины Донбасса, мученики «одесской 
Хатыни», жертвы бесчеловечных терак-
тов, устроенных киевским режимом. 
Это добровольцы и ополченцы, это 
мирные жители, дети, женщины, ста-
рики, русские, украинцы, люди самых 
разных национальностей. Это насто-
ящий народный лидер Донецка Алек-
сандр Захарченко, это боевые коман-
диры Арсен Павлов и Владимир Жога, 
Ольга Кочура и Алексей Мозговой, 

это прокурор Луганской Республики 
Сергей Горенко. Это десантник Нур-
магомед Гаджимагомедов и все наши 
солдаты и офицеры, павшие смертью 
храбрых в ходе специальной военной 
операции. Они – герои. (Аплодисмен-
ты.) Герои великой России. И прошу 
почтить их память минутой молчания. 
(Минута молчания.)

Спасибо.
За выбором миллионов жителей в До-

нецкой и Луганской народных респуб–
ликах, в Запорожской и Херсонской 
областях – наша общая судьба и тыся-
челетняя история. Эту духовную связь 
люди передавали своим детям и вну-
кам. Несмотря на все испытания, про-
несли через года любовь к России. И это 
чувство никто не может в нас уничто-
жить. Вот почему и старшие поколения, 
и молодёжь, те, кто родился уже после 
трагедии распада Советского Союза, 
голосовали за наше единство, за наше 
общее будущее.

В 1991 году в Беловежской пуще, не 
спрашивая волю рядовых граждан, 
представители партийных тогдашних 
элит приняли решение о развале СССР, 
и люди в одночасье оказались оторван-
ными от своей Родины. Это по живому 
разорвало, расчленило нашу народную 
общность, обернулось национальной 
катастрофой. Как когда-то после рево-
люции кулуарно нарезали границы со-
юзных республик, так и последние ру-
ководители Советского Союза вопреки 
прямому волеизъявлению большин-
ства людей на референдуме 1991 года 

развалили нашу великую страну, по-
ставили народы просто перед фактом.

Допускаю, что они даже до конца не 
понимали, что делают и к каким по-
следствиям это неизбежно в конце 
концов приведёт. Но это уже не важ-
но. Советского Союза нет, прошлого не 
вернуть. Да и России сегодня это уже 
и не нужно, мы к этому не стремим-
ся. Но нет ничего сильнее решимости 
миллионов людей, которые по своей 
культуре, вере, традициям, языку счи-
тают себя частью России, чьи предки 
на протяжении веков жили в едином 
государстве. Нет ничего сильнее ре-
шимости этих людей вернуться в своё 
подлинное, историческое Отечество.

Долгие восемь лет людей на Донбас-
се подвергали геноциду, обстрелам 
и блокаде, а в Херсоне и Запорожье 
в них пытались преступно взрастить 
ненависть к России, ко всему русско-
му. Сейчас, уже в ходе референдумов, 
киевский режим грозил расправой, 
смертью школьным учителям, жен-
щинам, работавшим в избирательных 
комиссиях, запугивал репрессиями 
миллионы людей, которые пришли 
выразить свою волю. Но несломлен-
ный народ Донбасса, Запорожья и Хер-
сона сказал своё слово.

Хочу, чтобы меня услышали киев-
ские власти и их реальные хозяева 
на Западе, чтобы это запомнили все: 
люди, живущие в Луганске и Донец-
ке, Херсоне и Запорожье, становят-
ся нашими гражданами навсегда. 
(Аплодисменты.)
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Мы призываем киевский режим не-
медленно прекратить огонь, все бо-
евые действия, ту войну, которую он 
развязал ещё в 2014 году, и вернуть-
ся за стол переговоров. Мы к этому 
готовы, об этом не раз было сказано. 
Но выбор народа в Донецке, Луганске, 
Запорожье и Херсоне обсуждать не бу-
дем, он сделан, Россия его не предаст. 
(Аплодисменты.) И сегодняшние киев-
ские власти должны относиться к этому 
свободному волеизъявлению людей с 
уважением, и никак иначе. Только та-
ким может быть путь к миру.

Мы будем защищать нашу землю все-
ми имеющимися у нас силами и сред-
ствами и сделаем всё, чтобы обеспе-
чить безопасную жизнь наших людей. 
В этом – великая освободительная мис-
сия нашего народа.

Обязательно отстроим разрушен-
ные города и посёлки, жильё, школы, 
больницы, театры и музеи, восстано-
вим и будем развивать промышленные 
предприятия, заводы, инфраструкту-
ру, системы социального, пенсионно-
го обеспечения, здравоохранения и 
образования.

Конечно, будем работать над повы-
шением уровня безопасности. Вместе 
сделаем так, чтобы граждане в новых 
регионах чувствовали поддержку все-
го народа России, всей страны, всех ре-
спублик, всех краёв и областей нашей 
огромной Родины. (Аплодисменты.)

Уважаемые друзья, коллеги!
Сегодня хочу обратиться к солдатам 

и офицерам, которые участвуют в спе-

циальной военной операции, к воинам 
Донбасса и Новороссии, к тем, кто после 
указа о частичной мобилизации встаёт в 
ряды Вооружённых Сил, исполняя свой 
патриотический долг, кто сам по зову 
сердца приходит в военкоматы. Хочу 
обратиться и к их родителям, жёнам, 
детям, сказать о том, за что сражается 
наш народ, какой враг нам противо-
стоит, кто бросает мир в новые войны 
и кризисы, извлекая из этой трагедии 
свою кровавую выгоду.

Наши соотечественники, наши бра-
тья и сёстры на Украине – родная часть 
нашего единого народа – своими глаза-
ми увидели то, что правящие круги так 
называемого Запада готовят всему че-
ловечеству. Здесь они, по сути, просто 
сбросили маски, проявили своё истин-
ное нутро.

После распада Советского Союза За-
пад решил, что миру, всем нам навсег-
да придётся мириться с его диктатом. 
Тогда, в 1991 году, Запад рассчитывал, 
что Россия от таких потрясений уже не 
оправится и дальше развалится сама по 
себе. Да это почти и произошло – мы же 
помним 1990-е, страшные 1990-е годы, 
голодные, холодные и безнадёжные. 
Но Россия устояла, возродилась, окреп-
ла, вновь заняла своё достойное место 
в мире.

При этом Запад всё это время искал 
и продолжает искать новый шанс уда-
рить по нам, ослабить и развалить Рос-
сию, о чём всегда мечтали, раздробить 
наше государство, стравить между со-
бой народы, обречь их на нищету и вы-

мирание. Им просто не даёт покоя, что 
в мире есть такая великая, огромная 
страна с её территорией, природными 
богатствами, ресурсами, с народом, ко-
торый не умеет и никогда не будет жить 
по чужой указке.

Запад готов переступить через всё для 
сохранения той неоколониальной систе-
мы, которая позволяет ему паразитиро-
вать, по сути, грабить мир за счёт власти 
доллара и технологического диктата, со-
бирать с человечества настоящую дань, 
извлекать основной источник незарабо-
танного благополучия, ренту гегемона. 
Сохранение этой ренты – их ключевой, 
подлинный и абсолютно корыстный мо-
тив. Вот почему их интересам отвечает 
тотальная десуверенизация. Отсюда их 
агрессия к независимым государствам, 
к традиционным ценностям и к само-
бытным культурам, попытки подорвать 
неподконтрольные им интернациональ-
ные и интеграционные процессы, новые 
мировые валюты и центры технологиче-
ского развития. Им критически важно, 
чтобы все страны сдали свой суверени-
тет в пользу Соединённых Штатов.

Правящие верхушки одних государств 
добровольно соглашаются это сделать, 
добровольно соглашаются стать васса-
лами; других подкупают, запугивают. А 
если не получается – разрушают целые 
государства, оставляя после себя гума-
нитарные катастрофы, бедствия, руины, 
миллионы загубленных, искорёженных 
человеческих судеб, террористические 
анклавы, зоны социального бедствия, 
протектораты, колонии и полуколо-
нии. Им всё равно, лишь бы получать 
свою выгоду.

Хочу ещё раз подчеркнуть: именно в 
алчности, в намерении сохранить свою 
ничем не ограниченную власть и есть 
подлинные причины той гибридной 
войны, которую коллективный Запад 
ведёт против России. Они желают нам 
не свободы, а хотят видеть нас колони-
ей. Хотят не равноправного сотрудни-
чества, а грабежа. Хотят видеть нас не 
свободным обществом, а толпой без-
душных рабов.

Для них прямая угроза – наша мысль 
и философия, поэтому и покушаются 
на наших философов. Наша культура и 
искусство представляют для них опас-
ность, поэтому пытаются их запретить. 
Наше развитие и процветание тоже для 
них угроза – конкуренция растёт. Им во-
обще не нужна Россия, она нужна нам. 
(Аплодисменты.)

Хочу напомнить, что претензии на 
мировое господство в прошлом уже 
не раз разбивались о мужество и стой-
кость нашего народа. Россия всегда бу-
дет Россией. Мы и сейчас защитим и 
наши ценности, и нашу Родину.

Запад рассчитывает на безнаказан-
ность, на то, что ему всё сойдёт с рук. 
Собственно говоря, всё и сходило с 
рук до сих пор. Соглашения в сфере 
стратегической безопасности летят в 
мусорную корзину; договорённости, 
достигнутые на самом высоком по-
литическом уровне, объявляются не-
былицами; твёрдые обещания не рас-
ширять НАТО на восток, как только на 
них купились наши прежние руково-
дители, обернулись грязным обманом; 
договоры по противоракетной оборо-
не и ракетам средней и меньшей даль-
ности в одностороннем порядке под 
надуманными предлогами разорваны.

Только и слышим со всех сторон: За-
пад отстаивает порядок, основанный 
на правилах. Откуда они взялись? Кто 
вообще видел эти правила? Кто согла-
совывал? Послушайте, это просто бред 
какой-то, сплошной обман, двойные 
или уже тройные стандарты! На дура-
ков рассчитано просто.

Россия – великая тысячелетняя дер-
жава, страна-цивилизация, и по таким 
подтасованным, фальшивым прави-
лам жить не будет. (Аплодисменты.)

Именно так называемый Запад рас-
топтал принцип нерушимости границ, 
а сейчас по своему собственному ус-
мотрению решает, кто имеет право на 
самоопределение, а кто нет, кто его 
недостоин. Почему они так решают, 
кто им дал такое право – непонятно. 
Сами себе.

Вот почему у них вызывает дикую 
злобу выбор людей в Крыму, в Севасто-
поле, в Донецке, Луганске, Запорожье 
и Херсоне. Никакого морального пра-
ва давать ему оценки, даже заикаться 
о свободе демократии у этого Запада 
нет. Нет и не было никогда!

Западные элиты отрицают не только 
национальный суверенитет и между-
народное право. Их гегемония имеет 
ярко выраженный характер тоталита-
ризма, деспотизма и апартеида. Они 
нагло делят мир на своих вассалов, 
на так называемые цивилизованные 
страны и на всех остальных, кто по за-
мыслу сегодняшних западных расистов 
должен пополнить список варваров и 
дикарей. Лживые ярлыки – «страна-
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изгой», «авторитарный режим» – уже 
готовы, они клеймят целые народы и 
государства, и в этом нет ничего но-
вого. Ничего нового в этом нет: за-
падные элиты какими были, такими 
и остались – колонизаторскими. Они 
дискриминируют, разделяют народы 
на первый и иной сорта.

Мы никогда не принимали и не при-
мем такой политический национализм 
и расизм. А чем, как не расизмом, яв-
ляется русофобия, распространяемая 
сейчас по всему миру? Чем, как не ра-
сизмом, является безапелляционная 
убеждённость Запада в том, что его 
цивилизация, неолиберальная куль-
тура – это непререкаемый образец 
для всего мира? «Кто не с нами, тот 
против нас». Странно даже всё это 
звучит.

Даже покаяние в своих собствен-
ных исторических преступлениях за-
падные элиты перекладывают на всех 
остальных, требуя и от граждан своих 
стран, и от других народов повинить-
ся за то, к чему они вообще не имеют 
никакого отношения, – например, за 
период колониальных захватов.

Стоит напомнить Западу, что он на-
чал свою колониальную политику ещё 
в период Средневековья, а затем по-
следовала мировая работорговля, ге-
ноцид индейских племён в Америке, 
разграбление Индии, Африки, войны 
Англии и Франции против Китая, в 
результате которых он был вынуж-
ден открыть свои порты для торговли 
опиумом. То, что они делали, – подса-
живали целые народы на наркотики, 
целенаправленно истребляли целые 
этносы ради земли и ресурсов, устра-
ивали настоящую охоту на людей, 
как на зверей, – это противно самой 
природе человека, правде, свободе и 
справедливости.

А мы – мы гордимся тем, что в XX 
веке именно наша страна возглави-
ла антиколониальное движение, ко-
торое открыло многим народам мира 
возможности для развития, для того, 
чтобы сокращать бедность и неравен-
ство, побеждать голод и болезни.

Подчеркну, что одна из причин мно-
говековой русофобии, нескрываемой 
злобы этих западных элит в отноше-
нии России как раз и состоит в том, 
что мы не дали себя обобрать в период 
колониальных захватов, заставили ев-
ропейцев вести торговлю к взаимной 
выгоде. Этого удалось достичь, создав 

в России сильное централизованное 
государство, которое развивалось, 
укреплялось на великих нравствен-
ных ценностях православия, ислама, 
иудаизма и буддизма, на открытых для 
всех русской культуре и русском слове.

Известно, что неоднократно стро-
ились планы интервенций в Россию, 
пытались использовать и Смутное вре-
мя начала XVII века, и период потрясе-
ний после 1917 года – не удалось. До 
богатств России Запад всё-таки сумел 
дорваться в конце XX века, когда го-
сударство было разрушено. Тогда нас 
называли и друзьями, и партнёрами, 
а на самом деле относились, как к ко-
лонии, – из страны выкачали триллио-
ны долларов по самым разным схемам. 
Мы все всё помним, ничего не забыли.

И в эти дни люди в Донецке и Луган-
ске, в Херсоне и Запорожье высказа-
лись за то, чтобы восстановить наше 
историческое единство. Спасибо! 
(Аплодисменты.)

Западные страны веками твердят о 
том, что они несут другим народам и 
свободу, и демократию. Всё с точностью 
до наоборот: вместо демократии – по-
давление и эксплуатация; вместо сво-
боды – порабощение и насилие. Весь 
однополярный миропорядок по своей 
сущности антидемократичен и несво-
боден, он лжив и лицемерен насквозь.

США – единственная страна в мире, 
дважды применившая ядерное ору-
жие, уничтожив японские города Хи-
росиму и Нагасаки. Кстати говоря, 
создали прецедент.

Напомню и о том, что США вместе 
с англичанами превратили в руины 
без всякой военной необходимости во 
время Второй мировой войны Дрез-
ден, Гамбург, Кёльн и многие другие 
немецкие города. И это было сдела-
но демонстративно, без всякой, по-
вторю, военной необходимости. Цель 
была только одна: так же, как и в слу-
чае с ядерными бомбардировками в 
Японии, – запугать и нашу страну, и 
весь мир.

США оставили страшный след в памя-
ти народов Кореи и Вьетнама варвар-
скими ковровыми бомбардировками, 
применением напалма и химическо-
го оружия.

До сих пор фактически оккупируют 
Германию, Японию, Республику Ко-
рея, да и другие страны, и при этом 
цинично называют их равноправными 
союзниками. Послушайте, интересно, 

что это за союзничество такое? Весь 
мир же знает, что за руководителя-
ми этих стран следят, первым лицам 
этих государств устанавливают под-
слушивающие устройства не только 
в служебных, но и в жилых помеще-
ниях. Это настоящий позор. Позор и 
для тех, кто это делает, и для тех, кто, 
как раб, молча и безропотно глотает 
это хамство.

Приказы и грубые, оскорбительные 
окрики в адрес своих вассалов они на-
зывают евроатлантической солидар-
ностью, разработку биологического 
оружия, опыты над живыми людьми, 
в том числе на Украине, – благородны-
ми медицинскими исследованиями.

Именно своей разрушительной по-
литикой, войнами, грабежом они 
спровоцировали сегодняшний ко-
лоссальный всплеск миграционных 
потоков. Миллионы людей терпят 
лишения, издевательства, гибнут ты-
сячами, пытаясь добраться до той же 
Европы.

Вот вывозят сейчас хлеб из Украи-
ны. Куда он идёт под предлогом «обе-
спечить продовольственную безопас-
ность беднейших стран мира»? Куда 
идёт? Всё идёт в те же европейские 
страны. Там 5 процентов только ушло 
в беднейшие страны мира. Опять 
очередное надувательство и прямой 
обман.

Американская элита, по сути, ис-
пользует трагедию этих людей для ос-
лабления своих конкурентов, для раз-
рушения национальных государств. 
Это касается и Европы, это касается и 
идентичности Франции, Италии, Ис-
пании, других стран с многовековой 
историей.

Вашингтон требует всё новых санк-
ций против России, и большинство ев-
ропейских политиков с этим покорно 
соглашаются. Они же ясно понимают, 
что США, продавливая полный отказ 
ЕС от российских энергоносителей и 
других ресурсов, ведут дело практи-
чески к деиндустриализации Европы, 
к тому, чтобы полностью прибрать к 
рукам европейский рынок, – всё они 
понимают, эти элиты европейские, всё 
понимают, но предпочитают обслужи-
вать чужие интересы. Это уже не ла-
кейство, а прямое предательство сво-
их народов. Но бог с ними, это их дело.

Но англосаксам уже мало санкций, 
они перешли к диверсиям – неверо-
ятно, но факт, – организовав взрывы 

на международных газовых магистра-
лях «Северного потока», которые про-
ходят по дну Балтийского моря, фак-
тически приступили к уничтожению 
общеевропейской энергетической 
инфраструктуры. Всем же очевидно, 
кому это выгодно. Кому выгодно, тот 
и сделал, конечно.

Диктат США строится на грубой 
силе, на кулачном праве. Бывает кра-
сиво обёрнуто, бывает без всякой 
обёртки, но суть одна и та же – кулач-
ное право. Отсюда – развёртывание и 
содержание сотен военных баз во всех 
уголках мира, расширение НАТО, по-
пытки сколотить всё новые военные 
альянсы, такие как AUKUS и им по-
добные. Идёт активная работа и над 
созданием военно-политической связ-
ки Вашингтон – Сеул – Токио. Все те 
государства, которые обладают или 
стремятся обладать подлинным стра-
тегическим суверенитетом и способ-
ны бросить вызов западной гегемо-
нии, автоматически зачисляются в 
разряд врагов.

Именно на этих принципах строят-
ся военные доктрины США и НАТО, 
требующие ни много ни мало тоталь-
ного доминирования. Свои неоколо-
ниальные планы западные элиты пре-
подносят так же лицемерно, даже с 
претензией на миролюбие, говорят о 
некоем сдерживании, и подобное лу-
кавое слово кочует из одной стратегии 
в другую, а, по сути, означает только 
одно: подрыв любых суверенных цен-
тров развития.

Мы уже слышали о сдерживании 
России, Китая, Ирана. Полагаю, что 
на очереди и другие страны Азии, Ла-
тинской Америки, Африки, Ближнего 
Востока, а также нынешние партнёры 
и союзники США. Мы же знаем: как 
что не понравится, они и против со-
юзников вводят санкции – то против 
одного банка, то против другого; то 
против одной компании, то против 
другой. Это же практика, и будет рас-
ширяться. У них под прицелом нахо-
дятся все, в том числе наши ближай-
шие соседи – страны СНГ.

Вместе с тем Запад явно и уже дав-
но выдаёт желаемое за действитель-
ное. Так, затевая санкционный блиц-
криг против России, они полагали, 
что смогут в очередной раз по своей 
команде построить весь мир. Но, как 
оказалось, столь радужная перспекти-
ва возбуждает далеко не всех – разве 
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что законченных политических ма-
зохистов и поклонников других не-
традиционных форм международных 
отношений. Большинство государств 
отказываются брать под козырёк, а 
выбирают разумный путь сотрудни-
чества с Россией.

Такой непокорности Запад от них 
явно не ожидал. Просто привыкли 
действовать по шаблону, всё брать 
нахрапом, шантажом, подкупом, за-
пугиванием и убеждают себя в том, 
что эти методы будут работать веч-
но, словно закостенели и застыли в 
прошлом.

Подобная самоуверенность – пря-
мое порождение не только преслову-
той концепции собственной исклю-
чительности – хотя и это, конечно, 
вызывает удивление просто, – но и 
настоящего информационного голода 
на Западе. Правду утопили в океане 
мифов, иллюзий и фейков, используя 
запредельно агрессивную пропаганду, 
врут напропалую, как Геббельс. Чем 
невероятнее ложь, тем быстрее в неё 
поверят – вот так и действуют, по это-
му принципу.

Но людей нельзя накормить напе-
чатанными долларами и евро. На-
кормить этими бумажками нельзя, 
а виртуальной, надутой капитализа-
цией западных социальных сетей не-
возможно обогреть жилище. Всё это 
важно, о чём я говорю, но не менее 
важно и то, о чём только что было 
сказано: бумажками никого не на-
кормишь – продовольствие нужно, и 
этими надутыми капитализациями 
тоже никого не обогреешь – энерго-
носители нужны.

Поэтому политикам в той же Ев-
ропе приходится убеждать своих со-
граждан меньше есть, реже мыться, 
а дома потеплее одеваться. А тех, кто 
начинает задавать справедливые во-
просы «собственно говоря, почему 
так?» – немедленно объявляют вра-
гами, экстремистами и радикалами. 
Переводят стрелки на Россию, гово-
рят: вот, мол, кто источник всех ва-
ших бед. Опять врут.

Что хочу особо отметить, подчер-
кнуть? Есть все основания полагать, 
что западные элиты не собираются 
искать конструктивные выходы из 
мирового продовольственного, энер-
гетического кризиса, который воз-
ник по их вине, именно по их вине, 
в результате их многолетней полити-

ки ещё задолго до нашей специаль-
ной военной операции на Украине, в 
Донбассе. Не намерены решать про-
блемы несправедливости, неравен-
ства. Есть опасение, что они готовы 
использовать другие, привычные для 
них рецепты.

И здесь стоит напомнить, что из 
противоречий начала XX века Запад 
вышел через Первую мировую вой-
ну. Барыши от Второй мировой вой-
ны позволили Соединённым Штатам 
окончательно преодолеть послед-
ствия Великой депрессии и стать 
крупнейшей экономикой мира, на-
вязать планете власть доллара как 
глобальной резервной валюты. А на-
зревший кризис 1980-х годов – а в 
80-е годы прошлого века кризис тоже 
обострился – Запад во многом прео-
долел ещё за счёт присвоения насле-
дия и ресурсов разваливавшегося и 
развалившегося в конце концов Со-
ветского Союза. Это факт.

Сейчас, чтобы выпутаться из очеред-
ного клубка противоречий, им нужно 
во что бы то ни стало сломать Россию, 
другие государства, которые выбира-
ют суверенный путь развития, чтобы 
ещё больше грабить чужие богатства 
и за этот счёт закрывать, затыкать 
свои дыры. Если этого не случится, 
не исключаю, что они попытаются 
и вовсе довести систему до коллап-
са, на который всё можно будет сва-
лить, или, не дай бог, решат восполь-
зоваться известной формулой «война 
всё спишет».

Россия понимает свою ответствен-
ность перед мировым сообществом и 
сделает всё, чтобы привести в чувство 
такие горячие головы.

Очевидно, что нынешняя неоколо-
ниальная модель в конечном счёте 
обречена. Но повторю, что её реаль-
ные хозяева будут до конца цепляться 
за неё. Им просто нечего предложить 
миру, кроме сохранения всё той же 
системы грабежей и рэкета.

По сути, они плюют на естественное 
право миллиардов людей, боzльшей 
части человечества, на свободу и 
справедливость, на то, чтобы самим, 
самостоятельно определять своё бу-
дущее. Сейчас они и вовсе перешли к 
радикальному отрицанию нравствен-
ных норм, религии, семьи.

Давайте ответим сами себе на 
очень простые вопросы. Я сейчас 
хочу вернуться к тому, что сказал, 

хочу обратиться и ко всем гражданам 
страны – не только к тем коллегам, 
которые в зале находятся, – ко всем 
гражданам России: разве мы хотим, 
чтобы у нас, здесь, в нашей стране, в 
России, вместо мамы и папы был «ро-
дитель номер один», «номер два», «но-
мер три» – совсем спятили уже там? 
Разве мы хотим, чтобы в наших шко-
лах с начальных классов детям навя-
зывали извращения, которые ведут к 
деградации и вымиранию? Чтобы им 
вдалбливали, что кроме женщин и 
мужчин якобы существуют ещё некие 
гендеры, и предлагали сделать опера-
цию по смене пола? Разве мы всего 
этого хотим для своей страны и своих 
детей? Для нас всё это неприемлемо, 
у нас другое, своё будущее.

Повторю, диктатура западных элит 
направлена против всех обществ, в 
том числе и народов самих западных 
стран. Это вызов всем. Такое полное 
отрицание человека, ниспровержение 
веры и традиционных ценностей, по-
давление свободы приобретает черты 
«религии наоборот» – откровенного 
сатанизма. В Нагорной проповеди 
Иисус Христос, обличая лжепророков, 
говорит: по плодам их узнаете их. И 
эти ядовитые плоды уже очевидны 
людям – не только в нашей стране, во 
всех странах, в том числе для многих 
людей и на самом Западе.

Мир вступил в период революци-
онных трансформаций, они носят 
фундаментальный характер. Форми-
руются новые центры развития, они 
представляют большинство – боль-
шинство! – мирового сообщества 
и готовы не только заявлять о сво-
их интересах, но и защищать их, и в 
многополярности видят возможность 
укрепить свой суверенитет, а значит, 
обрести истинную свободу, историче-
скую перспективу, своё право на само-
стоятельное, творческое, самобытное 
развитие, на гармоничный процесс.

Во всём мире, в том числе в Евро-
пе и Соединённых Штатах, как я уже 
сказал, у нас много единомышленни-
ков, и мы чувствуем, мы видим их под-
держку. Внутри самых разных стран и 
обществ уже развивается по своему 
характеру освободительное, антико-
лониальное движение против однопо-
лярной гегемонии. Его субъектность 
будет только нарастать. Именно эта 
сила будет определять будущую гео-
политическую реальность.

Уважаемые друзья!
Сегодня мы боремся за справедливый 

и свободный путь, прежде всего для нас 
самих, для России, за то, чтобы диктат, 
деспотизм навсегда остались в прошлом. 
Убеждён, страны и народы понимают, 
что политика, построенная на исклю-
чительности кого бы то ни было, на по-
давлении других культур и народов, по 
сути своей преступна, что мы должны 
перевернуть эту позорную страницу. На-
чавшийся слом западной гегемонии не-
обратим. И вновь повторю: как прежде 
уже не будет.

Поле битвы, на которое нас позвала 
судьба и история, – это поле битвы за 
наш народ, за большую историческую 
Россию. (Аплодисменты.) За большую 
историческую Россию, за будущие поко-
ления, за наших детей, внуков и правну-
ков. Мы должны защитить их от порабо-
щения, от чудовищных экспериментов, 
которые направлены на то, чтобы иска-
лечить их сознание и душу.

Сегодня мы сражаемся, чтобы никому 
и никогда не пришло в голову, что Рос-
сию, наш народ, наш язык, нашу куль-
туру можно взять и вычеркнуть из исто-
рии. Сегодня нам нужна консолидация 
всего общества, и в основе такой спло-
чённости может быть только суверени-
тет, свобода, созидание, справедливость. 
Наши ценности – это человеколюбие, 
милосердие и сострадание.

И хочу завершить своё выступление 
словами настоящего патриота Ивана 
Александровича Ильина: «Если я счи-
таю моей Родиной Россию, то это зна-
чит, что я по-русски люблю, созерцаю 
и думаю, по-русски пою и говорю; что 
я верю в духовные силы русского наро-
да. Его дух – мой дух; его судьба – моя 
судьба; его страдания – моё горе; его 
расцвет – моя радость».

За этими словами – великий духовный 
выбор, которому более чем за 1000 лет 
российской государственности следова-
ли многие поколения наших предков. 
Сегодня этот выбор делаем мы, сделали 
граждане Донецкой и Луганской народ-
ных республик, жители Запорожской и 
Херсонской областей. Они сделали вы-
бор быть со своим народом, быть с Ро-
диной, жить её судьбой, побеждать вме-
сте с ней.

За нами – правда, за нами – Россия!

(Публик уется по материалам Ин-
тернет-сайта Президента Российской 
Федерации.)
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ИСТОРИЧЕСКИЕ ДНИ ДЛЯ 
ВСЕГО РУССКОГО МИРА
В беседе с журналистами 30 сентября 2022 года Председатель 

Совета Федерации В.И. Матвиенко отметила, что выступление 

Президента Российской Федерации Владимира Владимировича 

Путина на церемонии подписания договоров о принятии ДНР, 

ЛНР, Запорожской и Херсонской областей в состав России можно 

назвать посланием, в том числе мировому сообществу.

«Очень убедительное, доказательное, эмо-
циональное выступление», – подчеркнула 
Председатель Совета Федерации и добави-
ла: «Важно, чтобы его услышали не только 
в России, чтобы задумались над тем, что 
происходит». По словам В.И. Матвиенко, 
в речи главы российского государства 
содержалась серьёзная аргументация 
того, для чего проводится специальная 
военная операция, почему она была не-
избежна и необходима.

«Запад зачищал мировое информаци-
онное поле, но правда пробивает себе 
дорогу. Мы убедились, что Запад не все-
могущ. Именно на земле Новороссии на-

чались объективные исторические из-
менения», – подчеркнула Председатель 
Совета Федерации.

«Это исторические дни не только 
для жителей этих территорий, но и 
для нашей страны, для всего Русско-
го мира, – сказала В.И. Матвиенко. – 
Несмотря на трудности, мы не имели 
другого выбора, морального права не 
поддержать людей, которые перенес-
ли столько страданий».

Председатель Совета Федерации 
отметила мужество людей, которые, 
рискуя жизнью, приняли участие в 
проведённых референдумах, подчер-

кнув, что это их воля и выбор. Жите-
ли Донецка, Луганска, Запорожской и 
Херсонской областей имеют законное 
право народа на самоопределение, 
прописанное в Уставе ООН. Кроме 
того, они имеют право на правоза-
щитную сецессию – выход из госу-
дарства по гуманитарным соображе-
ниям. В.И. Матвиенко напомнила об 
отсутствии в последние годы социаль-
ной поддержки жителей этих терри-
торий, о продолжающихся обстрелах, 
провокациях.

По словам Председателя Совета Фе-
дерации, теперь необходимо сделать 

всё, чтобы в этих регионах люди по-
чувствовали себя защищёнными, в 
том числе в бытовом и социальном 
плане. «Теперь они имеют право на все 
социальные выплаты и льготы, так же 
как и все граждане России», – сказала 
В.И. Матвиенко и отметила, что пред-
стоит большая работа по восстанов-
лению разрушенных городов, школ, 
больниц, созданию рабочих мест, на-
лаживанию регулярной выплаты за-
работных плат.

(Публикуется по материалам Интер-
нет-сайта Совета Федерации.)
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ПРЕДСТОИТ 
ОЧЕНЬ ДИНАМИЧНАЯ, 
НЕПРОСТАЯ СЕССИЯ

Валентина Ивановна МАТВИЕНКО,

Председатель Совета Федерации 

Федерального Собрания 

Российской Федерации

Открывая 529-е пленарное заседание Совета Федерации, 

Председатель Совета Федерации В.И. Матвиенко в своём 

выступлении назвала ключевые направления деятельности палаты 

парламента на осеннюю сессию 2022 года.

Уважаемые сенаторы Российской Феде-
рации! Приветствую вас на первом за-
седании осенней сессии.

Президент России обратился ко всем 
гражданам нашей страны, к народу на-
шей великой Родины, к жителям Луган-
ской и Донецкой республик, Херсон-
ской и Запорожской областей. Глава 
государства ясно дал понять, что се-
годня наши военные противостоят не 
только киевскому режиму, а мощной 
военной машине коллективного Запа-
да. В целях защиты территориальной 
целостности нашей страны, обеспече-
ния её государственного суверенитета, 
безопасности наших граждан и жите-
лей освобождённых территорий глава 
государства заявил о необходимости 

поддержать предложение Министер-
ства обороны и Генерального штаба об 
объявлении частичной мобилизации. 
Соответствующий указ подписан, и Со-
вет Федерации уже получил письмен-
ную информацию Президента Россий-
ской Федерации об этом.

По большому счёту речь сегодня идёт 
о нашей независимости, свободе, и Пре-
зидент заверил, что они будут, безус-
ловно, обеспечены всеми имеющими-
ся у нас средствами. Президент верит в 
нашу поддержку, и не сомневаюсь, что 
так и будет.

Как вы знаете, жители Луганской и 
Донецкой народных республик, осво-
бождённых территорий Херсонской 
и Запорожской областей выступили с 

инициативой о проведении референ-
думов по вопросу о вхождении в состав 
Российской Федерации. Они сами хотят 
сделать свой выбор, определить свою 
судьбу и имеют на это полное право. 
То, что люди вышли с такой инициа-
тивой, говорит об их глубокой духов-
ной связи с нашей страной, о том, что 
они остались верны своим ценностям, 
вере, родной для них русской культуре и 
своё мирное и безопасное будущее они 
видят только в составе России. Эта на-
родная инициатива – самый яркий по-
казатель краха политики Киева и Запа-
да по созданию проекта «анти-Россия». 
Люди не хотят чувствовать себя частью 
этого проекта, они хотят быть с нами, 
настоящей большой и Великой Росси-
ей. В случае если люди выскажутся за 
присоединение к России, нам с вами в 
ближайшее время предстоит большая и 
напряжённая работа, которую нам нуж-
но провести профессионально, в мак-
симально сжатый срок, в рамках своих 
конституционных полномочий.

Прошедшие месяцы проведения спе-
циальной военной операции убедитель-
но подтвердили правильность приня-
того решения. Её цели были заявлены 
и подтверждены Президентом России – 
защитить мирных граждан Донбасса, 
подвергавшихся восемь лет геноциду, 
обстрелам, просто уничтожению, устра-
нить угрозу безопасности и суверени-
тету России, исходящую с территории 
Украины от подчинённого чужой воле 
нацистского режима. Мы должны за-
кончить эту восьмилетнюю войну, хотя, 
как известно, не мы её начинали.

За лживыми призывами Запада о не-
обходимости выполнения Минских 

соглашений на самом деле шли мас-
сированные поставки на Украину воо-
ружения, в том числе наступательного, 
летального, подготовка в целом ряде 
стран украинских боевиков и нацбата-
льонов, массовый набор высокоопла-
чиваемых Западом наёмников.

И сегодня из этого оружия убивают 
мирных граждан, в том числе детей, 
разрушают школы, больницы. Факти-
чески против России воюет НАТО.

Ежедневно нацисты совершают тер-
рористические акты, в том числе уже 
на территории России, расправы над 
несогласными, зверские злодеяния, 
и ни разу за это время просвещённая 
Европа не осудила такие античелове-
ческие деяния. Очевидно, что никто и 
не собирался понуждать Киев к миру, 
к переговорам. Коллективный Запад, 
НАТО руками украинцев стали реали-
зовывать свои планы практически по 
уничтожению России, отмене всего 
русского, разрушению нашей эконо-
мики, уже открыто рассуждают, что 
Россию нужно покорить и расчленить 
на части.

Очень жаль, что наши братья-украин-
цы поддались массированной обработ-
ке, антироссийскому зомбированию, 
фальсификации истории, навязанным 
чужеродным ценностям. Но, я уверена, 
рано или поздно этот дурман пройдёт 
и придёт осознание чудовищного пре-
ступления, предательства, совершён-
ного марионеточным режимом Киева 
против собственного народа.

Это у нас болит душа за Украину, а За-
паду она чужая – это для них лишь ин-
струмент для удержания уплывающей 
от них гегемонии.
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Состоявшийся недавно саммит ШОС 
убедительно подтвердил иллюзорность 
таких намерений. Невозможно повер-
нуть вспять объективные исторические 
процессы. Всем нам, гражданам Рос-
сии, сейчас тяжело, непросто, гибнут 
наши ребята, защищая своё Отечество. 
Но если бы мы не сорвали враждебные 
планы Киева, коллективного Запада, 
несопоставимо боzльшее горе пришло 
бы на нашу землю, а последствия были 
бы несравнимо тяжелее.

Сегодня я хочу обратиться к нашим 
воинам, к тем, кто на передовой про-
являет мужество и героизм, защищая 
свою Родину. Знайте, что с вами сегод-
ня вся страна. Вы делаете очень важное 
дело – своим ратным трудом буквально 
творите новую историю, в которой не 
будет места несправедливости по от-
ношению к людям, не будет бомбёжек 
мирных городов и ежедневных обстре-
лов жилых домов, вы защищаете мир 
и правду.

Мы продолжим делать всё, чтобы под-
держать тех, кто участвует в спецопера-
ции, а также их родных и близких. Они 
должны чувствовать безусловную забо-
ту государства.

В настоящее время уже принят це-
лый ряд мер поддержки для участни-
ков спецоперации. Это и медицинские, 
и налоговые льготы, и бесплатное по-
лучение дополнительного профессио-
нального образования, ежемесячная 
доплата к пенсии и многое другое. И 
важно, что все эти льготы будут распро-
страняться и на тех, кто будет призван в 
рамках частичной мобилизации.

Мы предметно занимаемся этими во-
просами. В частности, по поручению 
Президента готовятся поправки в зако-
нодательство, направленные на обеспе-
чение трудовых гарантий участников 
специальной военной операции. Также 
недавно сенаторы Российской Федера-
ции совместно с депутатами внесли в 
Государственную Думу законопроект о 
бесплатном социальном обслуживании 
участников специальной военной опе-
рации, нуждающихся в этом. И мы даль-
ше обязательно продолжим эту работу.

Уверена, что все трудности сегодняш-
него дня мы обязательно преодолеем, 
ведь 1000-летняя история России учит, 
что наше Отечество выходит победи-
телем из всех, даже самых тяжёлых ис-
пытаний, каждый раз становясь только 
сильнее и крепче. Так будет и в этот раз. 
Россия всегда побеждала всем миром. И 

очень важно, что в этих непростых ус-
ловиях наши граждане по-настоящему 
сплотились.

Социологические опросы, равно как и 
итоги недавних региональных выборов, 
говорят о высокой степени консолида-
ции российского общества, высокой 
поддержке нашего Президента. Сегод-
ня более 90 процентов граждан, как ут-
верждают последние социологические 
опросы, называют себя патриотами. 
Это самый высокий показатель в исто-
рии новой России. И такое единение, 
такая сплочённость совершенно точно 
приведут нас к успеху и победе. Наши 
граждане едут добровольно в Донбасс, 
работают волонтёрами, врачами, учи-
телями, ежедневно отправляются тыся-
чи тонн гуманитарной помощи.

Также хочу особо отметить, что, несмо-
тря на те реалии, в которых мы сегодня 
живём, небывалые санкции, с повестки 
дня не сняты ни один национальный 
проект, ни одна ключевая экономиче-
ская программа, ни одно социальное 
обязательство государства. Техноло-
гическое, экономическое, социальное 
развитие страны не ставится на паузу 
– всё намеченное планомерно осущест-
вляется. Благодаря слаженной работе 
Правительства Российской Федерации, 
региональных команд, своевременно 
принятым мерам удалось минимизи-
ровать последствия санкций, сохранить 
макроэкономическую и макрофинансо-
вую стабильность.

Хочу поблагодарить малый и боль-
шой бизнес, руководителей компаний 
и предприятий, банки, финансовые уч-
реждения за то, что они делали всё воз-
можное и невозможное, чтобы адапти-
ровать экономику к новым условиям, 
сохранить рабочие места, зарплаты. Мы 
ещё раз убедились сами и показали все-
му миру, что наша страна в состоянии 
справиться с самыми серьёзными, са-
мыми трудными вызовами – в отличие 
от того, что происходит в мире.

Введённые против России санкции 
бумерангом ударили по странам, их 
принявшим, спровоцировали энерге-
тический и продовольственный кризи-
сы, серьёзный шторм в мировой эко-
номике, ещё не оправившейся после 
COVID-19, рецессию, рост инфляции. 
И, конечно же, поражает политика ев-
ропейских стран, которые под диктат 
суверена принимают решения, нанося-
щие огромный вред своим собственным 
гражданам. Неужели европейские по-

литики не понимают, что действия США 
направлены в том числе на снижение 
конкурентоспособности Европы, эконо-
мическое ослабление европейских кон-
курентов, преследуя при этом в первую 
очередь свои собственные интересы?

Что касается основных задач на те-
кущую сессию, они отражены в доста-
точно объёмном плане нашей работы, 
утверждённом Советом палаты. Вы все 
с ним знакомы. Отмечу лишь несколь-
ко из них.

Это, конечно, работа над проектом 
федерального бюджета. Он должен со-
ответствовать стратегическим целям 
развития, гарантировать выполнение 
всех социальных обязательств государ-
ства перед гражданами, а также сба-
лансировать бюджеты субъектов Рос-
сийской Федерации. На традиционных 
парламентских слушаниях с участием 
руководителей субъектов Российской 
Федерации, которые пройдут в нача-
ле октября, мы предметно оценим, 
как эти приоритеты отражены в фе-
деральном бюджете и что ещё нужно 
доработать.

Одним из стратегических приорите-
тов, безусловно, является достижение 
технологического суверенитета нашей 
страны. Мы ценим усилия Правитель-
ства, регионов в этом направлении и, 
со своей стороны, также будем пред-
метно участвовать в этой работе, за-
действуем для этого весь имеющийся 
у палаты потенциал – и экспертный, и 
консультативный, и законодательный. 
Ряд инициатив, касающихся развития 
передовых технологий, в том числе в 
области генетических исследований, 
искусственного интеллекта и других, 
уже внесён сенаторами Российской Фе-
дерации в Государственную Думу.

Ещё одна тема, которой мы будем уде-
лять особое внимание в ходе осенней 
сессии, – это, конечно, вопросы продо-
вольственной безопасности, поддержка 
фермерских хозяйств, индивидуальных 
предпринимателей на селе. Мы сейчас 
инициативно тесно сотрудничаем с 
Минсельхозом России, Минпромторгом 
России, субъектами Российской Феде-
рации, представителями торговых се-
тей, чтобы создать системные каналы 
сбыта свежей фермерской продукции 
по доступным ценам. И хочу сказать, 
что эта наша инициатива нашла горя-
чий отклик в Правительстве и к ней ак-
тивнейшим образом подключились все 
торговые сети.

Ещё об одном. Как бы кому-то ни хо-
телось изолировать Россию, это не-
возможно. И мы точно не собираемся 
самоизолироваться. Контакты с друже-
ственными нам странами продолжают 
развиваться, и международная парла-
ментская повестка осенней сессии так-
же обещает быть очень насыщенной.

Мы уже приняли участие в VIII Пар-
ламентском форуме БРИКС. Впереди – 
саммит спикеров парламентов стран 
«Большой двадцатки» в Индонезии, за-
седания Ассамблеи Межпарламентско-
го союза в Руанде, Межпарламентской 
Ассамблеи государств – участников СНГ 
в Узбекистане и другие. Обязательно 
продолжим расширять взаимодействие 
с нашими зарубежными партнёрами на 
двусторонней основе, в том числе по ли-
нии парламентских комиссий и групп 
дружбы. Прошу вас внимательно подой-
ти к организации этой работы, с учётом 
нынешней международной обстановки 
это имеет, конечно же, особое значение.

Традиционно по итогам выборов в ор-
ганы государственной власти субъектов 
Российской Федерации обновляется со-
став нашей палаты. Давайте поздравим 
сенаторов Российской Федерации, под-
твердивших полномочия, и наших но-
вых коллег.

Мы ждём от вас, уважаемые сенаторы 
Российской Федерации, инициативной, 
профессиональной работы.

Уважаемые коллеги! Нам предстоит 
очень динамичная, очень непростая 
сессия, и, открывая её, я хочу напом-
нить вам о той колоссальной ответ-
ственности, которая возложена на 
Совет Федерации. В этом зале – пред-
ставители всех регионов нашей боль-
шой, прекрасной страны. За каждым 
из вас – сотни тысяч, миллионы людей, 
которые рассчитывают на своих сена-
торов, ждут, что вы будете отстаивать 
их интересы, решать проблемы, с ко-
торыми они сталкиваются в своей по-
вседневной жизни. Мы работаем в пер-
вую очередь для благополучия граждан, 
благополучия каждого региона и все-
го нашего Отечества. И в сегодняшнее 
судьбоносное время, когда к нашей ра-
боте приковано особое внимание, ког-
да решается будущее страны, подвести 
людей мы просто не имеем права. Да-
вайте начнём осеннюю сессию с таким 
правильным и рабочим настроем. Бла-
годарю вас за внимание.

(Публикуется по стенограмме 529-го за-
седания Совета Федерации.)
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ПРИАНГАРЬЕ – 
МОЩНЫЙ НАУЧНО-
ИНДУСТРИАЛЬНЫЙ 
ЦЕНТР СТРАНЫ
20–21 сентября 2022 года в Совете Федерации прошли Дни Иркутской 

области, которая отмечает осенью своё 85-летие. Мощному научно-

индустриальному центру с развитым топливно-энергетическим 

комплексом, металлургией, лесной и нефтехимической отраслями, 

авиа- и машиностроением была посвящена экспозиция, 

представленная в здании Совета Федерации на Большой Дмитровке.

Представители делегации региона приняли участие в расширенных 

заседаниях пяти комитетов Совета Федерации.

Председатель Совета Федерации 
В.И. Матвиенко провела встречу с 
Губернатором Иркутской области 
И.И. Кобзевым и председателем За-
конодательного Собрания Иркутской 
области А.В. Ведерниковым. В беседе 

приняли участие представители реги-
она в Совете Федерации – член Коми-
тета Совета Федерации по Регламенту 
и организации парламентской дея-
тельности С.Ф. Брилка и член Коми-
тета Совета Федерации по социальной 
политике А.В. Чернышев.

В ходе встречи В.И. Матвиенко подчер-
кнула, что Иркутская область впервые 
представлена на площадке Совета Фе-
дерации в рамках Дней субъекта Феде-
рации: «Это – возможность рассказать, 
чем живёт регион, что уже сделано, ка-
кие существуют проблемы, в чём необ-
ходима помощь федерального центра».

И.И. Кобзев поблагодарил за возмож-
ность представить регион при откры-
тии осенней сессии Совета Федерации, 
отметил конструктивное взаимодей-
ствие с комитетами палаты в ходе под-
готовки проекта постановления Совета 
Федерации о государственной поддерж-
ке социально-экономического развития 
Иркутской области. 

В.И. Матвиенко и И.И. Кобзев осмотре-
ли выставку об истории и современно-
сти Иркутской области, в том числе стен-
ды, посвящённые особой экономической 
зоне «Ворота Байкала» и авиастроитель-
ной корпорации «Иркут».

В начале своего выступления в рам-
ках «часа субъекта Российской Феде-
рации» на 529-м пленарном заседа-
нии В.И. Матвиенко напомнила, что в 
сентябре Иркутская область отмечает 
юбилей – 85 лет со дня образования, 
и поздравила всех жителей региона с 
этой датой.

«Приангарье – мощный индустри-
альный центр с развитым топливно-
энергетическим комплексом, метал-
лургией, лесной и нефтехимической 
отраслями, авиа- и машиностроени-
ем. Выгодное географическое поло-
жение сделало регион важным транс-
портно-логистическим узлом востока 
нашей страны», – подчеркнула Пред-
седатель Совета Федерации.

Сейчас БАМ и Транссиб активно раз-
виваются, что особенно актуально в 
нынешних условиях, когда внешняя 
торговля активно переориентируется 
на Азиатско-Тихоокеанский регион.

Сегодня Иркутская область демон-
стрирует более высокие темпы роста 
в промышленности, строительстве, в 
сфере инвестиций, чем в среднем по 
России.

В связи с этим В.И. Матвиенко обра-
тила внимание на то, какие масштаб-

ные инвестиционные проекты реа-
лизуются в регионе. Среди них особо 
выделяется производство полностью 
импортозамещённого авиалайнера 
МС-21. Это очень важный шаг на пути 
к технологическому суверенитету, 
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подчеркнула Валентина Ивановна: «В 
следующем году исполнится 100 лет со 
дня зарождения гражданской авиации 
в нашей стране. Иркутскому авиаци-
онному заводу недавно исполнилось 
90 лет. Учитывая славную историю и 
сегодняшние возможности предпри-
ятия, считаю, что Иркутская область 
может стать регионом, где начнёт-
ся возрождение нашей гражданской 
авиации».

В области планомерно улучшается 
система охраны лесов, значительно 
сокращаются площади пожаров, ве-
дётся интенсивное лесовосстановле-
ние. Также особое внимание уделяет-
ся решению экологических проблем, 
снижению вредных выбросов в ат-
мосферу. Руководство региона дер-
жит на контроле вопросы ликвидации 
последствий наводнений 2019 года, 
в частности обеспечения жильём лю-
дей, пострадавших от стихийного 
бедствия.

В продолжение экологической про-
блематики В.И. Матвиенко напом-
нила, что именно Совет Федерации в 
своё время обратил внимание на Усо-
лье-Сибирское, где идут работы по 
ликвидации накопленного вреда, и 
продолжает внимательно следить за 
ситуацией там: «Тема важная. Надо 
довести её решение до конца, сделать 
всё возможное, чтобы последствия 

выбросов опасных отходов были пол-
ностью устранены. 

И, конечно, в зоне ответственности 
не только Иркутской области, но в том 
числе и Иркутской области, – эколо-
гическое благополучие озера Байкал. 
Это национальное достояние России, 
это важнейший природный объект 
мирового значения. Ещё раз подчер-
кну: об этом всегда нужно помнить 
при развитии туристической инфра-
структуры в районе озера. Президент 
России Владимир Владимирович Пу-
тин поручил принять закон, устанав-
ливающий принципы осуществления 
рекреационной деятельности на осо-
бо охраняемых природных террито-
риях. И, учитывая актуальность этого 
вопроса для многих регионов, в том 
числе для Иркутской области, Совет 
Федерации уделит особое внимание 
его сопровождению».

В.И. Матвиенко отметила, что в ре-
гионе многое делается для повышения 
качества жизни граждан – приводит-
ся в порядок транспортная инфра-
структура, строятся новые больницы, 
школы, детские сады, спортивные и 
досуговые объекты: «Но пока демо-
графическая ситуация остаётся не-
простой. Люди уезжают, смертность 
превышает рождаемость более чем в 
полтора раза. Значит, предпринима-
емых мер недостаточно. В том чис-

ле это касается состояния объектов 
здравоохранения… Ремонт социаль-
ных объектов – это прямая обязанность 
региональной, муниципальной власти, 
и неважно, где они находятся, – в об-
ластном центре или в маленьком от-
далённом селе. Наши граждане везде 
должны получать медицинскую по-
мощь в нормальных условиях, и это 
задача национального проекта, кото-
рый мы реализуем в России. Безуслов-
но, нужна новая детская областная 
больница, новый стационар. Счи-
таю, что в постановлении это надо 
обязательно отразить. Мы возьмём 
это на контроль, давайте объединим 
усилия».

Губернатор Иркутской области 
И.И. Кобзев рассказал об актуальных 
вопросах социально-экономического 
развития региона: «Мы впервые де-
монстрируем свои достижения в Со-
вете Федерации. Для нас это не только 
возможность показать конкурентные 
преимущества и потенциал развития 
области, но и заручиться поддержкой 
для реализации серьёзных проектов, 
придать дополнительный импульс со-
циально-экономическому развитию 
нашей области».

Руководитель области отметил, 
что она входит в число пяти самых 
больших по площади субъектов Фе-
дерации, является одним из клю-
чевых регионов Сибирского феде-
рального округа, инфраструктурно 
связывающим автомобильными и 
железнодорожными магистралями 
европейскую часть России с Дальним 
Востоком.

И.И. Кобзев представил значимые 
для страны инвестпроекты, реализую-
щиеся на территории региона. Среди 
них – строительство завода полиме-
ров в рамках создания газохимиче-
ского кластера в Усть-Куте, проекты 
по модернизации алюминиевых и 
целлюлозных производств с приме-
нением экологически чистых техно-
логических процессов, строительство 
передовых фармацевтических пред-
приятий компании и многие другие. 
«Иркутская область продолжает раз-
виваться – и развиваться активно. По 
динамике экономического развития 
в первом полугодии 2022 года Иркут-
ская область вошла в топ-10 рейтинга 
регионов страны».

При этом губернатор обозначил и 
проблемы, которые требуют неотлож-

ных решений. Так, плоскостные соору-
жения северных аэропортов нужда-
ются в реконструкции и обновлении: 
«Через эти аэропорты идёт доставка 
грузов для инвестиционных проектов 
в области добычи и переработки неф-
ти и газа».

Ещё одним стратегическим вопро-
сом, важным для страны в целом, 
является развитие и реконструк-
ция инфраструктуры железнодо-
рожного, автомобильного и водного 
транспорта.

Как сказал И.И. Кобзев, на особом 
контроле Правительства Иркутской 
области и федеральных органов вла-
сти – решение жилищного вопроса: 
«Стоит задача улучшения жилищных 
условий жителей Иркутской области». 

Губернатор также выделил блок во-
просов, связанных со строительством 
социальных объектов.

Председатель Законодательного Собра-
ния Иркутской области А.В. Ведерни-
ков проинформировал о нормотвор-
ческой деятельности регионального 
парламента. По его словам, почти за 
30 лет работы депутатами было при-
нято более 3 тыс. законов, обеспе-
чивающих правовое регулирование 
основных сфер развития региона: 
«Сегодня мы продолжаем совершен-
ствовать законодательство, работая 
над повышением качества норматив-
ных правовых актов и эффективно-
стью их реализации, проводим мо-
ниторинг изменений в федеральном 
правовом пространстве».

А.В. Ведерников также подчеркнул, 
что тема экологии, сохранения природ-
ных богатств Иркутской области – одна 
из ключевых в деятельности регио-
нального парламента: «Мы с коллега-
ми постоянно анализируем природо-
охранное законодательство, работаем 
над созданием собственных законо-
проектов, помогающих навести пра-
вовой порядок в разных отраслях».

Сенаторы Российской Федерации при-
няли за основу проект постановления 
Совета Федерации «О государственной 
поддержке социально-экономического 
развития Иркутской области». По этому 
вопросу выступил председатель Коми-
тета Совета Федерации по федеративно-
му устройству, региональной политике, 
местному самоуправлению и делам Се-
вера А.А. Шевченко.

(Публикуется по материалам Интер-
нет-сайта Совета Федерации.)
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ОМСКАЯ ОБЛАСТЬ –
РЕГИОН С ШИРОКИМ 
ПОТЕНЦИАЛОМ РАЗВИТИЯ
3–4 октября 2022 года в Совете Федерации прошли Дни Омской 

области, в рамках которых состоялись рабочая встреча Председателя 

Совета Федерации В.И. Матвиенко с руководством области и «час 

субъекта Российской Федерации» на 530-м пленарном заседании 

палаты. На расширенных заседаниях ряда комитетов Совета 

Федерации с участием членов делегации Омской области были 

рассмотрены актуальные проблемы региона. В здании Совета 

Федерации была развёрнута выставка, показавшая основные 

направления развития экономики и перспективные проекты, а 

также предметы народных промыслов региона.

В рамках Дней Омской области в Со-
вете Федерации Председатель Совета 
Федерации В.И. Матвиенко провела 
встречу с руководством этого субъек-
та Российской Федерации. Основной 
темой беседы с Губернатором Омской 
области А.Л. Бурковым стали вопросы 
социально-экономического развития 
региона. В.И. Матвиенко отметила ши-
рокий потенциал развития области, в 
том числе благодаря её приграничному 
расположению.

В.И. Матвиенко подчеркнула, что про-
ведение Дней Омской области в Совете 
Федерации даёт возможность предста-
вить на федеральном уровне достиже-
ния региона, а также обозначить про-
блемные вопросы. Председатель Совета 
Федерации добавила, что заседания ко-
митетов Совета Федерации с участием 
региональной команды прошли содер-
жательно, по итогам Дней Омской об-
ласти в Совете Федерации будет приня-
то постановление палаты парламента о 
государственной поддержке социально-
экономического развития этого субъек-
та Российской Федерации.

Губернатор Омской области А.Л. Бур-
ков сообщил, что регион отмечает 

200-летие со дня образования. По его 
словам, область динамично развивает-
ся. При этом основными отраслями в 
регионе остаются химия, нефтехимия, 
машиностроение и аграрно-промыш-
ленный комплекс. «С учётом санкци-
онного воздействия у Омской области 
как приграничного региона появляет-
ся возможность развивать транспор-
тно-логистическую отрасль», – сказал 
А.Л. Бурков.

Во встрече приняли участие Пред-
седатель Законодательного Собрания 
Омской области В.А. Варнавский, а 
также сенаторы Российской Федерации 
от Омской области – член Комитета Со-
вета Федерации по конституционному 
законодательству и государственному 
строительству Е.Б. Мизулина и член 
Комитета Совета Федерации по обо-
роне и безопасности Д.С. Перминов.

В.И. Матвиенко и А.Л. Бурков ос-
мотрели выставку, на которой были 
представлены перспективные проек-
ты Омской области, а также предметы 
народных промыслов.

На 530-м заседании Совета Феде-
рации в рамках «часа субъекта Рос-
сийской Федерации» состоялась пре-

зентация Омской области, во время 
которой обсуждались, в частности, 
вопросы строительства социальных 
объектов, а также реализация транс-
портно-логистического потенциала 
региона.

Председатель Совета Федерации 
В.И. Матвиенко, поздравив жителей об-
ласти с 200-летием образования регио-
на, отметила, что Омская область – один 
из ключевых центров авиационно-кос-
мической, топливной, нефтехимиче-
ской и пищевой промышленности Рос-
сии, один из крупнейших в Сибирском 
федеральном округе производителей 
сельскохозяйственной продукции. 
В регионе работают стратегически 
важные предприятия оборонно-про-
мышленного комплекса. Реализуются 
десятки значимых проектов в здраво-
охранении, в сфере транспорта, аграр-
но-промышленном комплексе. Пред-
седатель Совета Федерации отметила 
высокие показатели в жилищном стро-
ительстве: за первое полугодие 2022 
года построено в 2,5 раза больше жи-
лья, чем в прошлом году.

Среди проблемных вопросов В.И. Мат-
виенко обратила особое внимание на 

демографическую ситуацию. Область 
находится на шестом месте среди всех 
регионов России по миграционной 
убыли населения, а смертность пре-
вышает рождаемость более чем в пол-
тора раза.

Касаясь экологической ситуации, 
Председатель Совета Федерации сооб-
щила, что Омск входит в пятёрку самых 
загрязнённых городов страны. «Решать 
этот вопрос нужно совместными уси-
лиями региональной и федеральной 
властей, – сказала В.И. Матвиенко. – 
Область участвует в федеральном про-
екте «Чистый воздух», и с 2017 года 
уже удалось снизить выбросы на 34 
процента».

Также, по мнению В.И. Матвиен-
ко, вплотную необходимо занимать-
ся такими вопросами, как дорожное 
строительство, газификация региона, 
обновление городского транспорта, 
модернизация жилищно-коммуналь-
ного хозяйства.

Председатель Совета Федерации от-
метила помощь омичей Донбассу, в 
том числе в рамках направления гу-
манитарной помощи. Омская область 
официально взяла шефство над горо-
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дом Стахановым в Луганской Народ-
ной Республике. В зону специальной 
военной операции из региона были 
направлены именные добровольче-
ские подразделения «Авангард», «Ир-
тыш» и «Омь».

Губернатор Омской области А.Л. Бур-
ков сообщил об итогах, перспективах 
и проблемах социально-экономиче-
ского развития региона. По его сло-
вам, уровень продовольственного са-
мообеспечения области составляет по 
зерну 190 процентов, по яйцу – 122 
процента, по молочным продуктам – 
110 процентов. Это позволяет омским 
производителям поставлять продук-
цию в 75 регионов России, а также 
экспортировать её за рубеж.

А.Л. Бурков считает, что развитие 
экспортных поставок даёт возмож-
ность нарастить транспортно-логи-
стический потенциал, который пока 
используется не в полной мере. По-
этому в условиях усиления санкцион-
ного давления активизирована работа 
с партнёрами из Казахстана, Узбе-
кистана, Таджикистана, Киргизии и 
Монголии.

Глава Омской области назвал на-
циональные проекты акселератором 
для развития региона. За 4 года на их 
реализацию направлено 69 млрд ру-
блей, в том числе 44 миллиарда – из 
федерального бюджета. А.Л. Бурков 
проинформировал о строительстве и 

ремонте социальных объектов, в том 
числе детских садов, школ, детских по-
ликлиник, медицинских сосудистых 
центров.

Вместе с тем Губернатор Омской об-
ласти отметил, что уровень бюджет-
ной обеспеченности в регионе еже-
годно снижается. В рейтинге регионов 
по этому показателю область опусти-
лась с 29-го места в 2014 году на 51-е в 
2021 году. По его словам, с учётом не-
обходимости исполнения социальных 
обязательств сформировать бюджет 
развития и преодолеть отставание от 
регионов-лидеров не удаётся.

А.Л. Бурков считает, что Омской об-
ласти необходима специальная про-
грамма социально-экономического 
развития. В документ должны быть 
включены такие направления, как ре-
ализация проектов импортозамеще-
ния, формирование логистического 
хаба с ориентиром на рост грузопо-
токов со странами Азии и Ближнего 
Востока, повышение качества жизни 
населения и снижение миграционно-
го оттока.

Председатель Законодательного Со-
брания Омской области В.А. Варнав-
ский уверен, что совместные с Сове-
том Федерации действия послужат 
раскрытию потенциала Омской об-
ласти, запуску новых проектов в про-
мышленности, поддержке малого и 
среднего бизнеса, комплексному раз-

витию аграрно-промышленного по-
тенциала региона.

По его словам, в комитетах Совета 
Федерации проводится всесторонняя 
оценка ситуации и вырабатываются 
предложения, также совместной ра-
боте Совета Федерации и регионов 
способствуют выездные меропри-
ятия. В качестве примера В.А. Вар-
навский назвал проведение в Омске 
заседания «круглого стола» по во-
просам развития производства ави-
ационной техники гражданского 

назначения и выездного заседания 
Комитета Совета Федерации по обо-
роне и безопасности.

Председатель Законодательного Со-
брания Омской области считает важ-
ным развитие системы профильного 
образования, профориентации по схеме 
«школа-вуз-предприятие». «Эту програм-
му обучения поддерживают в 80 омских 
школах, ряде вузов и ведущих предпри-
ятий ОПК», – сказал В.А. Варнавский.

(Публикуется по материалам Интер-
нет-сайта Совета Федерации.)
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529-е заседание Совета Федерации

21 сентября 2022 года состоялось 529-е 
пленарное заседание Совета Федерации, на 
котором было рассмотрено 16 вопросов.

Одобрены федеральные законы:
«О ратификации Протокола между 

Правительством Российской Федера-
ции и Правительством Республики 
Беларусь о продлении срока действия 
Соглашения между Правительством 
Российской Федерации и Правитель-
ством Республики Беларусь о порядке 
использования и содержания радио-
станции Вилейка, расположенной на 
территории Республики Беларусь»;

«О ратификации Протокола между 
Правительством Российской Федера-
ции и Правительством Республики 
Беларусь о продлении срока действия 
Соглашения между Правительством 
Российской Федерации и Правитель-
ством Республики Беларусь о по-
рядке завершения строительства, 
использования и содержания Узла 
Барановичи системы предупрежде-
ния о ракетном нападении, располо-
женного на территории Республики 
Беларусь»;

«О ратификации Договора между 
Российской Федерацией и Республи-
кой Беларусь о гармонизации та-
моженного законодательства Рос-
сийской Федерации и Республики 

Беларусь и сотрудничестве в тамо-
женной сфере»;

«О внесении изменений в отдельные 
законодательные акты Российской 
Федерации»;

«О внесении изменений в Уголов-
ный кодекс Российской Федерации и 
статью 151 Уголовно-процессуально-
го кодекса Российской Федерации» 
(об уточнении ответственности за 
отдельные преступления против во-
енной службы);

«О внесении изменений в Кодекс 
Российской Федерации об админи-
стративных правонарушениях» (об 
уточнении полномочий военнослу-
жащих федерального органа испол-
нительной власти в сфере мобилиза-
ционной подготовки и мобилизации);

«О внесении изменений в статьи 9 
и 10 Федерального закона «О внесе-
нии изменений в Бюджетный кодекс 
Российской Федерации и отдельные 
законодательные акты Российской 
Федерации и установлении особенно-
стей исполнения бюджетов бюджет-
ной системы Российской Федерации 
в 2022 году» (об особенностях испол-
нения бюджетов бюджетной системы 
в 2022 году);

«О внесении изменений в Феде-
ральный закон «Об образовании в 
Российской Федерации» и статью 
1 Федерального закона «Об обяза-

тельных требованиях в Российской 
Федерации» (о введении федераль-
ных основных общеобразовательных 
программ).

Во время «правительственного часа» с 
докладом на тему «О прогнозе социаль-
но-экономического развития Россий-
ской Федерации на 2023 год и на плано-
вый период 2024 и 2025 годов» выступил 
Министр экономического развития Рос-
сийской Федерации М.Г. Решетников.

В рамках «часа субъекта Российской 
Федерации» на заседании Совета Фе-

дерации выступили Губернатор Ир-
кутской области И.И. Кобзев и пред-
седатель Законодательного Собрания 
Иркутской области А.В. Ведерников.

Первым заместителем председателя 
Комитета Совета Федерации по между-
народным делам избран А.И. Денисов.

Приняты постановления Совета 
Федерации «О досрочном прекра-
щении полномочий сенаторов Рос-
сийской Федерации», «Об измене-
ниях составов комитетов Совета 
Федерации».
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530-е заседание Совета Федерации

4 октября 2022 года состоялось 530-е 
пленарное заседание Совета Федера-
ции, на котором было рассмотрено 
44 вопроса.

Приняты федеральные конституци-
онные законы:

«О принятии в Российскую Федера-
цию Донецкой Народной Республики 
и образовании в составе Российской 
Федерации нового субъекта – Донец-
кой Народной Республики»;

«О принятии в Российскую Федера-
цию Луганской Народной Республики 
и образовании в составе Российской 
Федерации нового субъекта – Луган-
ской Народной Республики»;

«О принятии в Российскую Федера-
цию Запорожской области и образо-
вании в составе Российской Федера-
ции нового субъекта – Запорожской 
области»;

«О принятии в Российскую Феде-
рацию Херсонской области и обра-
зовании в составе Российской Феде-
рации нового субъекта – Херсонской 
области».

Одобрены федеральные законы:
«О ратификации Договора между 

Российской Федерацией и Донецкой 
Народной Республикой о принятии в 
Российскую Федерацию Донецкой На-
родной Республики и образовании в 

составе Российской Федерации ново-
го субъекта»;

«О ратификации Договора между 
Российской Федерацией и Луганской 
Народной Республикой о принятии в 
Российскую Федерацию Луганской На-
родной Республики и образовании в 
составе Российской Федерации ново-
го субъекта»;

«О ратификации Договора между 
Российской Федерацией и Запорож-
ской областью о принятии в Россий-
скую Федерацию Запорожской области 
и образовании в составе Российской 
Федерации нового субъекта»;

«О ратификации Договора между 
Российской Федерацией и Херсонской 
областью о принятии в Российскую Фе-
дерацию Херсонской области и образо-
вании в составе Российской Федерации 
нового субъекта»;

«О ратификации Соглашения между 
Правительством Российской Федера-
ции и Правительством Мексиканских 
Соединённых Штатов о сотрудниче-
стве в исследовании и использовании 
космического пространства в мирных 
целях»;

«Об особенностях исполнения обяза-
тельств по кредитным договорам (до-
говорам займа) лицами, призванными 
на военную службу по мобилизации в 
Вооружённые Силы Российской Феде-
рации, лицами, принимающими уча-

стие в специальной военной операции, 
а также членами их семей и о внесении 
изменений в отдельные законодатель-
ные акты Российской Федерации»;

«О внесении изменений в Трудовой 
кодекс Российской Федерации» (об осо-
бенностях обеспечения трудовых прав 
работников, призванных на военную 
службу по мобилизации или поступив-
ших на военную службу по контракту 
либо заключивших контракт о добро-
вольном содействии в выполнении 
задач, возложенных на Вооружённые 
Силы Российской Федерации, а также о 
приведении отдельных статей Трудово-
го кодекса Российской Федерации в со-
ответствие с главой Х «Охрана труда»);

«О внесении изменений в отдельные 
законодательные акты Российской Фе-
дерации» (о дополнительных гаранти-
ях для государственных гражданских 
служащих);

«О внесении изменений в статьи 166 
и 169 Жилищного кодекса Российской 
Федерации и Федеральный закон «О 
внесении изменений в отдельные за-
конодательные акты Российской Фе-
дерации» (о регулировании вопросов 
капитального ремонта многоквартир-
ных домов и поддержки граждан, при-
званных на военную службу);

«О внесении изменений в статью 52 
Арбитражного процессуального кодек-
са Российской Федерации и статью 45 

Гражданского процессуального кодек-
са Российской Федерации» (о расшире-
нии полномочий прокурора);

«О внесении изменений в статью 4016 

Уголовно-процессуального кодекса 
Российской Федерации» (о пересмотре 
в кассационном порядке постановле-
ния суда о возмещении реабилити-
рованному имущественного вреда по 
основаниям, влекущим ухудшение по-
ложения реабилитированного);

«О внесении изменений в Уголовно-
процессуальный кодекс Российской 
Федерации» (об установлении срока, 
на который может избираться мера 
пресечения в виде залога, порядка её 
продления, а также предоставления 
права апелляционного обжалования 
постановления или определения суда 
об отказе в удовлетворении ходатай-
ства об отмене меры пресечения в виде 
залога или изменении её на более мяг-
кую меру пресечения, до вынесения 
итогового судебного решения);

«О внесении изменений в Федераль-
ный закон «О некоммерческих органи-
зациях» (об усилении контроля за при-
нятием автономной некоммерческой 
организацией, в деятельности кото-
рой используются средства бюджетов 
бюджетной системы Российской Феде-
рации, финансовых решений по рас-
поряжению денежными средствами и 
имуществом);
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«О внесении изменений в Федераль-
ный закон «О благотворительной де-
ятельности и добровольчестве (во-
лонтёрстве)» (о расширении целей 
благотворительной деятельности и 
прав добровольца (волонтёра);

«О внесении изменений в Уголовно-
процессуальный кодекс Российской 
Федерации» (о наделении таможен-
ных органов полномочиями осущест-
влять дознание по уголовным делам о 
преступлениях, связанных с выводом 
капитала за рубеж);

«О внесении изменения в статью 
1363 части четвёртой Гражданского 
кодекса Российской Федерации» (о 
признании недействительным допол-
нительного патента на изобретение);

«О внесении изменений в Федераль-
ный закон «О ведомственной охране» 
(направлен на уточнение сферы дея-
тельности ведомственной охраны);

«О внесении изменений в Кодекс 
внутреннего водного транспорта Рос-
сийской Федерации» (об обеспечении 
безопасности судоходства на внутрен-
них водных путях);

«О внесении изменений в отдельные 
законодательные акты Российской Фе-
дерации» (о совершенствовании по-
рядка приобретения акций публич-
ным обществом);

«О внесении изменений в Федераль-
ный закон «О промышленной поли-
тике в Российской Федерации» (об 

установлении правовых основ форми-
рования и реализации промышленной 
политики в сфере судостроения);

«О внесении изменений в Федераль-
ный закон «О порядке осуществления 
иностранных инвестиций в хозяй-
ственные общества, имеющие стра-
тегическое значение для обеспечения 
обороны страны и безопасности го-
сударства» (об уточнении видов дея-
тельности, имеющих стратегическое 
значение);

«О внесении изменений в Федераль-
ный закон «О сельскохозяйственной 
кооперации» (об устранении правовых 
коллизий);

«О внесении изменений в статьи 3 и 
13 Федерального закона «Об ответствен-
ном обращении с животными и о внесе-
нии изменений в отдельные законода-
тельные акты Российской Федерации» 
(о содержании домашних животных);

«О внесении изменений в статьи 5 
и 11 Федерального закона «Об ответ-
ственном обращении с животными и 
о внесении изменений в отдельные за-
конодательные акты Российской Феде-
рации» (об установлении дополнитель-
ных мер защиты животных от жестокого 
обращения);

«О внесении изменений в статью 5 
Федерального закона «Об отходах про-
изводства и потребления» (о введении 
процедуры досудебного рассмотрения 
споров);

«О внесении изменений в Земель-
ный кодекс Российской Федерации 
и признании утратившей силу части 
7 статьи 34 Федерального закона «О 
внесении изменений в Земельный ко-
декс Российской Федерации и отдель-
ные законодательные акты Российской 
Федерации» (о проведении торгов по 
предоставлению земельных участков 
в электронной форме);

«О внесении изменений в статью 4 
Федерального закона «О науке и госу-
дарственной научно-технической по-
литике» и статью 11 Федерального за-
кона «Об образовании в Российской 
Федерации» (о совершенствовании 
подготовки высококвалифицирован-
ных научных и научно-педагогических 
кадров, присуждении учёных степе-
ней образовательными организация-
ми высшего образования, осуществля-
ющими деятельность на территории 
инновационного центра «Сколково»).

С информацией о результатах рас-
смотрения представленных Прези-
дентом Российской Федерации для 
проведения консультаций кандидатур 
на должности прокуроров выступил 
председатель Комитета Совета Феде-
рации по конституционному законо-
дательству и государственному стро-
ительству А.А. Клишас.

Во время «правительственного 
часа» с докладом на тему «О реали-

зации Доктрины продовольственной 
безопасности Российской Федера-
ции» выступил Министр сельского 
хозяйства Российской Федерации 
Д.Н. Патрушев.

В рамках «часа субъекта Российской 
Федерации» на заседании Совета Фе-
дерации выступили Губернатор Ом-
ской области А.Л. Бурков и Предсе-
датель Законодательного Собрания 
Омской области В.А. Варнавский.

Заместителем Председателя Сове-
та Федерации Федерального Собра-
ния Российской Федерации избран 
К.И. Косачев.

Председателем Комитета Совета Фе-
дерации по обороне и безопасности 
избран В.Н. Бондарев.

Первым заместителем председателя 
Комитета Совета Федерации по оборо-
не и безопасности избран В.А. Чижов. 

Первым заместителем председателя 
Комитета Совета Федерации по Регла-
менту и организации парламентской 
деятельности избран В.В. Наговицын.

Приняты постановления Совета Фе-
дерации «Об изменениях составов 
комитетов Совета Федерации», «О 
прогнозе социально-экономического 
развития Российской Федерации на 
2023 год и на плановый период 2024 и 
2025 годов», «О государственной под-
держке социально-экономического 
развития Иркутской области».
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531-е заседание Совета Федерации

19 октября 2022 года состоялось 531-е 
пленарное заседание Совета Федера-
ции, на котором было рассмотрено 
25 вопросов.

Утверждён Указ Президента Россий-
ской Федерации от 19 октября 2022 
года № 756 «О введении военного по-
ложения на территориях Донецкой 
Народной Республики, Луганской На-
родной Республики, Запорожской и 
Херсонской областей».

Одобрены федеральные законы:
«О ратификации Соглашения о при-

менении в Евразийском экономиче-
ском союзе навигационных пломб для 
отслеживания перевозок»;

«О ратификации Соглашения об осо-
бенностях применения обеспечения 
исполнения обязанности по уплате 
таможенных пошлин, налогов, спе-
циальных, антидемпинговых, ком-
пенсационных пошлин при перевозке 
(транспортировке) товаров в соответ-
ствии с таможенной процедурой та-
моженного транзита»;

«О внесении изменения в Федераль-
ный закон «О мобилизационной под-
готовке и мобилизации в Российской 
Федерации» (об уточнении механизма 
призыва на военную службу по моби-
лизации граждан из числа индивиду-
альных предпринимателей);

«О внесении изменений в отдельные 
законодательные акты Российской 
Федерации» (о поддержке обществ 
с ограниченной ответственностью, 
чей единственный участник выпол-
няет функции единоличного испол-
нительного органа и был призван 
в Вооружённые Силы Российской 
Федерации);

«О нематериальном этнокультурном 
достоянии Российской Федерации»;

«О внесении изменений в Феде-
ральный закон «Об обращении лекар-
ственных средств» (об осуществлении 
розничной торговли лекарственными 
препаратами для медицинского при-
менения, отпускаемыми по рецепту 
на лекарственный препарат, дистан-
ционным способом);

«О внесении изменений в Федераль-
ный закон «Об общих принципах ор-
ганизации общин коренных мало-
численных народов Севера, Сибири 
и Дальнего Востока Российской Фе-
дерации» (о совершенствовании по-
рядка создания и деятельности общин 
коренных малочисленных народов);

«О внесении изменений в статью 
44 Федерального закона «О проку-
ратуре Российской Федерации» и 
статью 35 Федерального закона «О 
Следственном комитете Российской 
Федерации» (о совершенствовании 
правового регулирования порядка 

пенсионного обеспечения прокуро-
ров и следователей);

«О внесении изменений в Кодекс 
Российской Федерации об админи-
стративных правонарушениях» (об 
усилении ответственности в сфере 
ветеринарии);

«О внесении изменений в Федераль-
ный закон «Об ипотечных ценных бу-
магах» и отдельные законодательные 
акты Российской Федерации» (о повы-
шении кредитного качества облига-
ций с ипотечным покрытием);

«О внесении изменений в статью 
26 Федерального закона «О банках 
и банковской деятельности» и ста-
тью 27 Федерального закона «О на-
циональной платёжной системе» (о 
содействии органам внутренних дел 
в противодействии мошенническим 
действиям);

«О внесении изменений в Федераль-
ный закон «Об объектах культурно-
го наследия (памятниках истории и 
культуры) народов Российской Феде-
рации» (об установлении критериев 
определения исторической и культур-
ной значимости объектов культурно-
го наследия).

Во время «правительственного часа» 
с докладом на тему «О результатах ра-
боты по совершенствованию контроль-
но-надзорной деятельности» выступил 
Заместитель Председателя Правитель-
ства Российской Федерации – Руково-
дитель Аппарата Правительства Рос-
сийской Федерации Д.Ю. Григоренко.

Первым заместителем председателя 
Комитета Совета Федерации по кон-
ституционному законодательству и 
государственному строительству из-
брана Л.Н. Глебова.

Первым заместителем председате-
ля Комитета Совета Федерации по 
аграрно-продовольственной поли-
тике и природопользованию избран 
С.Г. Митин.

Полномочным представителем Со-
вета Федерации Федерального Со-
брания Российской Федерации в 
Следственном комитете Российской 
Федерации назначен В.Н. Бондарев.

Полномочным представителем Со-
вета Федерации Федерального Со-
брания Российской Федерации в 
Общественной палате Российской 
Федерации назначена Л.Н. Глебова.

Приняты постановления Совета 
Федерации «Об изменениях соста-
вов комитетов Совета Федерации», 

«О реализации Доктрины продоволь-
ственной безопасности Российской 
Федерации», «О государственной под-
держке социально-экономического 
развития Омской области», «Об изме-
нении состава Временной комиссии 
Совета Федерации по защите государ-
ственного суверенитета и предотвра-
щению вмешательства во внутренние 
дела Российской Федерации».
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РАБОЧИЙ ВИЗИТ В 
РЕСПУБЛИКУ ИНДОНЕЗИЮ
Рабочий визит делегации российского парламента во главе с Председателем 

Совета Федерации В.И. Матвиенко в Республику Индонезию состоялся 5–7 

октября 2022 года. В состав делегации входили заместитель Председателя 

Государственной Думы П.О. Толстой, заместитель Председателя Совета 

Федерации К.И. Косачев, председатель Комитета Совета Федерации по 

науке, образованию и культуре, руководитель Группы по сотрудничеству 

Совета Федерации Федерального Собрания Российской Федерации с 

Советом представителей регионов Народного консультативного конгресса 

Республики Индонезии Л.С. Гумерова, первый заместитель председателя 

Комитета Совета Федерации по международным делам В.М. Джабаров.

В рамках рабочего визита в Респу-
блику Индонезию Председатель Сове-
та Федерации В.И. Матвиенко приняла 
участие в работе восьмого Самми-
та спикеров парламентов государств 
«Группы двадцати» (G20) в городе 
Джакарте.

Во время церемонии открытия сам-
мита его участников приветствовали 
Председатель Межпарламентского со-

юза Д. Пашеку, Президент Республики 
Индонезии Д. Видодо и Председатель 
Совета народных представителей На-
родного консультативного конгресса 
Республики Индонезии П. Махарани. 
Генеральный секретарь ООН А. Гутер-
риш направил видеообращение.

В.И. Матвиенко выступила в ходе 
тематической сессии «Актуальные во-
просы: продовольственная и энерге-

тическая безопасность и экономиче-
ские вызовы». В своём выступлении 
она отметила, что от продовольствен-
ной безопасности, доступности энер-
горесурсов напрямую зависит жизнь 
сотен миллионов людей.

«Благодаря современным научным 
достижениям, новым технологиям в 
мире сейчас производится более чем 
достаточно продовольствия, чтобы на-
кормить всех, – сказала В.И. Матвиен-
ко. – Аналогичная ситуация сложилась 
и в сфере мировой энергетики. Чело-
вечество отходит от ископаемых ис-
точников энергии в пользу «чистых» 
ресурсов». По её словам, мы имеем 
шанс перейти от экономики потре-
бления к экономике воспроизводства. 
Свой вклад в эти глобальные дости-
жения вносит и Россия. Урожай зер-
новых в нашей стране в этом году мо-
жет достичь рекордной отметки в 150 
млн тонн.

Население планеты впервые в исто-
рии может жить в достатке, однако 
этого не происходит, сказала В.И. Мат-
виенко и отметила, что более 800 мил-
лионов человек в мире голодают и 
цены на энергоресурсы бьют истори-
ческие рекорды. Причины нынешних 
проблем – во многом рукотворные, 
считает Председатель Совета Феде-

рации. Прежде всего это несправед-
ливое распределение ресурсов, ра-
стущее мировое неравенство. Число 
голодающих распределено на планете 
неравномерно. Более половины из них 
проживают в Азии, более трети – в Аф-
рике. Но при этом только страны Евро-
союза выбрасывают до 20 процентов 
произведённых продуктов питания. С 
одной стороны, – безудержное потре-
бление, с другой, – голод.

Россия всегда выступала за равен-
ство, а не исключительность, за спра-
ведливость, а не за усиление гло-
бального разрыва между бедными 
и богатыми странами, подчеркнула 
Председатель Совета Федерации. Од-
носторонние санкции, которые были 
введены против России, нанесли 
огромный урон мировой экономике, 
сказались на рынке продовольствия, 
на поставках энергоносителей. Суще-
ственно понизился уровень жизни в 
тех государствах, которые придума-
ли эти санкции. Но главное, что из-за 
этих рестрикций страдают беднейшие 
страны.

В.И.  Матвиенко отметила  по-
настоящему ответственный подход 
индонезийских коллег, среди при-
оритетов председательства которых 
в G20 – продвижение предсказуемой 
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и прозрачной сельскохозяйственной 
торговли, обеспечение продоволь-
ствия для всех. «Россия поддерживает 
такой подход. И несмотря на оказыва-
емое на нас беспрецедентное давле-
ние, рестрикции, стремится отвечать 
на санкции ещё большей открыто-
стью, – сказала Председатель Совета 
Федерации и добавила, – Россия – ми-
ровой лидер по продаже зерновых. В 
2020 году она экспортировала зерно в 
138 стран мира. Санкции против Рос-
сии сегодня – это санкции против всех 
этих стран».

В.И. Матвиенко остановилась также 
на некорректном выполнении «зер-
новой сделки», в результате чего бло-
кируются поставки продовольствия и 
удобрений в беднейшие страны. «Кро-
ме того, России по-прежнему не дают 
бесплатно, подчеркну, бесплатно, пере-
дать нуждающимся странам российские 
минеральные удобрения, заблокиро-
ванные в европейских портах, – сказа-
ла В.И. Матвиенко. – России не дают 
экспортировать зерновые. Эти запре-
ты по политическим мотивам могут 
стать для беднейших стран в прямом 
смысле убийственными».

Председатель Совета Федерации за-
тронула тему энергетической безо-
пасности, рассказала об усилиях Рос-
сии по увеличению объёмов поставок 
энергоносителей неприсоединившим-
ся к санкциям странам. Это позволи-
ло сдержать рост цен и укрепило ми-
ровую энергетическую безопасность. 
При этом она назвала деструктивны-

ми действия Запада, уничтожающего 
логистику, страхование и инфраструк-
туру поставок, которые формируются 
десятилетиями.

Подлинные авторы украинского кри-
зиса пытаются обвинить Россию и на-
чатую ею специальную военную опе-
рацию по защите людей в ДНР, ЛНР, на 
Херсонщине и в Запорожье в создании 
мировых проблем в продовольствии 
и энергетике, отметила Председатель 
Совета Федерации. «Тем спикерам, ко-
торые голословно обвиняют Россию в 
продовольственном и энергетическом 
кризисе, – сказала В.И. Матвиенко, – 
я бы посоветовала объективно разо-
браться в генезисе украинского кри-
зиса, а также в причинах того, почему 
Россия была вынуждена встать на за-
щиту мирных граждан Донбасса, кото-
рые восемь лет подвергались блокаде, 
регулярным обстрелам. Ежедневно гиб-
ли мирные граждане, женщины, дети».

Против России сегодня развязана на-
стоящая информационная война, под-
черкнула В.И. Матвиенко. «Прошу вас, 
не верьте этой лжи, фейкам и прово-
кациям. Россия всегда была и остаётся 
открытой для диалога – честного, объ-
ективного, беспристрастного. И я уве-
рена, что сила парламентской дружбы 
укрепит наш настрой на решительные 
действия через механизмы парламент-
ской дипломатии», – заключила Пред-
седатель Совета Федерации.

Выступая во время дискуссии на 
восьмом Саммите спикеров парла-
ментов стран «Группы двадцати», 

Председатель Совета Федерации 
В.И. Матвиенко также назвала без-
доказательными и безосновательны-
ми обвинения в адрес России. По её 
мнению, парламентское сообщество 
должно делать всё, чтобы избегать 
излишней эскалации и эмоциональ-
ности, дополнительного нагнетания 
напряжённости.

В.И. Матвиенко задала вопрос, по-
чему просвещённая Европа, Велико-
британия в течение восьми лет после 
свершившегося при поддержке Запа-
дом государственного переворота на 
Украине не обращали внимания на ре-
гулярные обстрелы со стороны Украи-
ны. Также она напомнила участникам 
саммита о бомбардировках Югосла-

вии, вторжении сил НАТО в Ирак и 
Ливию, ситуации в Афганистане.

Касаясь обвинений России в про-
довольственном и энергетическом 
кризисах, В.И. Матвиенко призвала 
прежде всего разобраться в том, кто 
взорвал «Северные потоки». «Эти газо-
проводы создавали компании из пяти 
европейских государств», – напомни-
ла Председатель Совета Федерации.

В.И. Матвиенко отметила, что Рос-
сия неоднократно предлагала пере-
говоры по урегулированию кризиса 
на Украине. «Мы уже практически до-
стигли договорённостей. Но, к сожа-
лению, Украина, находясь под внеш-
ним управлением, отказалась от этих 
договорённостей», – напомнила она.
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«Давайте прямо сегодня на площад-
ке парламентской двадцатки сядем за 
стол переговоров, парламент России 
и парламент Украины. Давайте попы-
таемся понять друг друга, найти дого-
ворённости», – предложила Председа-
тель Совета Федерации.

Понятно, что ответа на это пред-
ложение не последовало, потому что 
Украина несвободна в своих решени-
ях, подчеркнула в беседе с журнали-
стами по итогам состоявшейся сессии 
В.И. Матвиенко. По её мнению, это ещё 
раз вскрыло суть всего происходящего 
на Украине. «Выступление украинской 
делегации состояло из заезженных об-
винений. Реакция на это выступление 
была достаточно вялая. Попытка орга-
низовать очередное шоу не удалась, не 
получила соответствующей поддержки 
парламентариев», – сказала Председа-
тель Совета Федерации.

В.И. Матвиенко уточнила, что пред-
метом переговоров, безусловно, не 
могут быть вопросы вхождения в со-
став Российской Федерации четырёх 
новых субъектов, и сказала: «Это ис-
ключено, они уже стали частью Рос-
сии. Но остановить дальнейшие во-
енные действия мы готовы на тех 
условиях, которые предложит Россия. 
В рамках диалога парламентариев для 
этого можно было бы создать основу».

Во время выступления на сессии 
восьмого Саммита спикеров парла-
ментов стран «Группы двадцати» по 
теме «Социальная интеграция, ген-
дерное равенство и расширение прав 

и возможностей женщин» Председа-
тель Совета Федерации заявила, что 
успех в противодействии глобальным 
вызовам и угрозам напрямую зависит 
от солидарности всех стран. Сегодня 
должен быть существенно увеличен 
вклад женщин в восстановление куль-
туры диалога, поиска компромиссов в 
международном общении.

«Уверена, что женская активность – 
это ключевой фактор стабильности 
и прогресса. Мы, женщины, должны 
транслировать миру, что выход из 
кризисов может быть найден только 
на основе честного партнёрства, до-
верия, коллективных действий», – ска-
зала Председатель Совета Федерации. 
По её словам, такой подход России 
разделяется мировой женской обще-
ственностью. Это ярко продемонстри-
ровал Евразийский женский форум, 
проводимый верхней палатой парла-
мента России и объединивший жен-
щин-лидеров из более 100 государств 
мира. Такой подход поддерживается и 
«Женской двадцаткой» с момента сво-
его создания. Традиционными стали 
её заседания на полях Евразийского 
женского форума.

Коммюнике июльского саммита 
«Женской двадцатки», прошедшей в 
Джакарте, охватывает все ключевые 
для мирового сообщества проблемы, 
отметила В.И. Матвиенко. Женщины 
вновь демонстрируют миру пример 
конструктивного взаимодействия 
вопреки текущей геополитической 
конъюнктуре.

Для России принципы солидарности, 
сотрудничества имеют фундаменталь-
ный характер, жизнь подтверждает 
правоту такой позиции, сказала Пред-
седатель Совета Федерации. «Введён-
ные против России односторонние санк-
ции отразились на всём мире, нанесли 
ущерб реализации Повестки 2030, до-
стижению заявленных в ней целей, – 
сказала В.И. Матвиенко. – Экономиче-
ские репрессии против России ввели 
государства, где проживает всего 15 
процентов населения планеты, но 
страдают от этого все, и особенно са-
мые бедные и уязвимые. Последствия 
санкций бьют прежде всего по наиме-
нее защищённым категориям населе-
ния, включая женщин и детей».

В связи с этим В.И. Матвиенко пред-
ложила провести специальное иссле-
дование «Группы двадцати» на тему 
«Женщины и девочки – жертвы одно-
сторонних санкций».

Отдельного внимания, считает 
Председатель Совета Федерации, за-
служивают последствия так назы-
ваемых гуманитарных операций, 
которые всегда оборачивались гума-
нитарными катастрофами. Согласно 
оценкам Организации по освобожде-
нию женщин в Ираке (OWFI) c 2003 по 
2010 год пропали без вести около че-
тырёх тысяч женщин и девочек. Ещё 
хуже, считает она, ситуация выглядит 
в Афганистане и многих других стра-
нах, куда попытались экспортировать 
демократию, но принесли лишь хаос 
и насилие.

«Наше единство – залог преодоления 
мировых проблем и кризисов», – ска-
зала В.И. Матвиенко. Его яркой иллю-
страцией стал организованный по ини-
циативе Республики Индонезии первый 
в истории концерт оркестра «Группы 
двадцати». Эта уникальная акция зна-
менует собой красоту совместного зву-
чания голосов разных народов. Пред-
седатель Совета Федерации высказала 
уверенность в том, что такое же стрем-
ление к гармонии будет прослеживать-
ся в работе «Группы двадцати» и «Жен-
ской двадцатки» в период предстоящего 
председательства Индии.

Подводя итоги визита в Индонезию, 
в беседе с журналистами Председа-
тель Совета Федерации отметила, что 
удалось провести содержательные пе-
реговоры с руководством Индонезии, 
пообщаться с коллегами из многих 
стран на полях саммита.

В ходе общения с президентом стра-
ны и индонезийскими парламентари-
ями были выражены готовность вся-
чески содействовать реализации всех 
ранее достигнутых договорённостей, 
настрой на углубление взаимодей-
ствия, сказала В.И. Матвиенко и доба-
вила: «Мы выходим сейчас на страте-
гическое партнёрство с Индонезией. 
Появляются новые направления. На 
индонезийский рынок приходят круп-
ные российские компании. У нас хоро-
шие перспективы наращивания вза-
имного товарооборота как минимум 
до 5 млрд долларов. Эта цель вполне 
достижима. Также сейчас обсуждается 
возможность строительства в Индоне-
зии атомной электростанции». Кроме 
того, сообщила В.И. Матвиенко, Ин-
донезия проявляет большой интерес 
к подписанию соглашения о зоне сво-
бодной торговли с ЕАЭС, хочет присо-
единиться к формату БРИКС.

Председатель Совета Федерации 
рассказала, что на площадке форума 
и в ходе двусторонних контактов рос-
сийские парламентарии сумели доне-
сти до зарубежных партнёров пози-
цию России по ситуации на Украине, 
дать объективные оценки происхо-
дящего в условиях, когда в мировом 
информационном пространстве рас-
пространяется искажённая инфор-
мация, отсутствуют альтернативные 
точки зрения. «Правда всё равно про-
бивает себе дорогу. Все понимают, 
что обвинения в адрес России, в том 
числе в энергетическом и продоволь-
ственном кризисе, абсолютно не соот-
ветствуют действительности. Даже в 
условиях жёстких санкций Россия де-
монстрирует открытость, готовность 
выполнять свои обязательства – и по 
поставке продовольствия на мировой 
рынок, и по поставкам энергоресур-
сов», – подчеркнула В.И. Матвиенко.

В.И. Матвиенко поблагодарила ин-
донезийскую сторону за гостеприим-
ство и качественную организацию 
мероприятий саммита, создание ус-
ловий для конструктивного диалога. 

В ходе визита в Джакарту члены рос-
сийской парламентской делегации во 
главе с Председателем Совета Федера-
ции приняли участие в возложении 
венка к Монументу национальным 
героям Индонезии.

(Публикуется по материалам Интер-
нет-сайта Совета Федерации.)
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ПАРЛАМЕНТАРИИ 
СОДРУЖЕСТВА –
ЭТО МОЩНАЯ, СПЛОЧЁННАЯ 
КОМАНДА
Заседание Совета глав государств – участников Содружества 

Независимых Государств, на котором обсуждались ключевые вопросы 

взаимодействия в рамках СНГ, повышение эффективности работы 

организации, её исполнительных структур и отраслевых органов, 

состоялось в городе Астане (Республика Казахстан) 14 октября 

2022 года. Председатель Совета Федерации, Председатель Совета 

Межпарламентской Ассамблеи государств – участников Содружества 

Независимых Государств (МПА СНГ) В.И. Матвиенко выступила на 

расширенной части этого заседания Совета.

Председатель Совета Федерации, Пред-
седатель Совета Межпарламентской Ас-
самблеи государств – участников Содру-
жества Независимых Государств (МПА 
СНГ) В.И. Матвиенко в своём выступле-
нии рассказала о роли МПА СНГ в раз-
витии Содружества Независимых Госу-
дарств. Она напомнила, что в 2022 году 

Межпарламентской Ассамблее исполни-
лось 30 лет, и сказала: «Уже ни у кого не 
вызывает сомнений мудрость руководи-
телей государств, принявших решение о 
создании МПА СНГ. Ассамблея выдержа-
ла испытание временем, оправдала себя 
как эффективный механизм межпарла-
ментского взаимодействия».

По словам В.И. Матвиенко, парламен-
тарии Содружества – это мощная, спло-
чённая команда и, с учётом сегодняшних 
реалий, антикризисная сила. Ассамблея 
стала рабочим институтом, который 
формирует модельное законодатель-
ство, проводит мониторинг выборов.

Председатель Совета Федерации от-
метила работу парламентариев стран 
Содружества по сближению, гармони-
зации и совершенствованию правовых 
норм, которые направлены на улучше-
ние жизни граждан, на развитие много-
планового сотрудничества стран. При-
нято более 600 модельных документов, 
кодексов, законов. Почти 80 процентов 
этих норм либо полностью, либо частич-
но имплементированы в национальные 
законодательства государств – участни-
ков СНГ. 

При этом приоритетом работы 
В.И. Матвиенко назвала обеспечение 
парламентской поддержки решений, 
принятых лидерами государств. Ас-
самблея участвовала в выполнении 
более 20 программ, утверждённых 
на высшем уровне, разрабатывала 
проекты, которые легли в основу 30 
конвенций и документов, принятых 
в рамках СНГ.

Среди достижений В.И. Матвиенко от-
метила ликвидацию монополии Запада 
на оценку выборных процессов в раз-
ных странах. Она напомнила о специ-
альном институте, созданном в рамках 
МПА СНГ, по оказанию методической 
поддержки электоральным процессам, 
а также о конвенции, в которой зафик-
сированы универсальные критерии 
оценки выборов. Они не дают ни единой 
возможности для политических спеку-
ляций и двойных стандартов. Честность 
и справедливость – вот те принципы, 
которые наблюдатели МПА СНГ всег-
да отстаивают в ходе мониторинговых 
миссий. С 1994 года наблюдатели Ас-
самблеи провели порядка 150 миссий.

В.И. Матвиенко сообщила, что на 
предстоящем в городе Самарканде пле-
нарном заседании Ассамблеи ключевой 
темой будет законодательная поддерж-
ка электоральных процессов.

Касаясь развития связи с парламента-
риями других иностранных государств 
и международных организаций, Предсе-
датель Совета Федерации подчеркнула, 
что в активе МПА СНГ – более 70 доку-
ментов о сотрудничестве с ними. «Это 
позволяет формировать объединитель-
ную, позитивную повестку. А иници-
ативы, выдвинутые нами, как, напри-
мер, учреждение Международного дня 
парламентаризма, получают серьёзную 
поддержку», – сказала В.И. Матвиенко.

В.И. Матвиенко также рассказала о 
крупных мероприятиях, которые прохо-
дят под эгидой МПА СНГ с участием пред-
ставителей многих зарубежных стран. 
Среди них – международные конферен-
ции по безопасности, Невский между-
народный экологический конгресс, Ев-
разийский женский форум.

Председатель Совета Федерации затро-
нула тему вовлечения молодёжи в работу 
Ассамблеи. «Востребованными форма-
тами стали Молодёжная межпарламент-
ская ассамблея, регулярный форум «Дети 
Содружества», конференции, студенче-
ские олимпиады и парламентские шко-
лы, – сказала В.И. Матвиенко. – Все они 

служат общему делу – укреплению друж-
бы, раскрытию потенциала и талантов 
юных граждан наших стран».

Кроме того, В.И. Матвиенко предло-
жила с 2023 года последовательно рас-
ширять географию участников культур-
но-образовательного проекта «Поезд 
Памяти» и в 2025 году организовать по-
езд с участием школьников всех стран 
Содружества. В 2022 году проект был ре-
ализован по инициативе верхних палат 
парламентов России и Беларуси. «Такая 
инициатива будет соответствовать пред-
ложению объявить 2025 год в Содруже-
стве Годом 80-летия Победы в Великой 
Отечественной войне – Годом мира и 
единства в борьбе с нацизмом», – ска-
зала Председатель Совета Федерации.

(Публикуется по материалам Интер-
нет-сайта Совета Федерации.)



МЕЖДУНАРОДНОЕ СОТРУДНИЧЕСТВО

ВUVWXYZ С[\UW] ФU^U_]`YY № 8 ([ZWab_d 2022 e[^])

40 41

МЕЖДУНАРОДНЫЙ ФОРУМ
«СТЕПНАЯ ЕВРАЗИЯ – 
УСТОЙЧИВОЕ РАЗВИТИЕ»
Председатель Комитета Совета Федерации по аграрно-

продовольственной политике и природопользованию А.П. Майоров, 

первый заместитель председателя Комитета Совета Федерации по 

конституционному законодательству и государственному строительству 

И.В. Рукавишникова и член Комитета Совета Федерации по бюджету и 

финансовым рынкам Е.С. Савченко в режиме видеоконференции приняли 

участие в пленарном заседании Международного форума «Степная 

Евразия – устойчивое развитие», который проходил 28 сентября 2022 

года в городе Ростове-на-Дону. В мероприятии участвовали Губернатор 

Ростовской области В.Ю. Голубев, Председатель Законодательного 

Собрания Ростовской области А.В. Ищенко, Председатель Государственного 

комитета по экологической политике и природным ресурсам при Главе 

Донецкой Народной Республики Р.В. Кишкань, Министр природных 

ресурсов и экологической безопасности Луганской Народной Республики 

Ю.А. Дегтярёв, вице-президент Всероссийской общественной организации 

«Русское географическое общество», академик Российской академии наук 

А.А. Чибилёв, представители российского и международного научного 

сообщества, эксперты.

Председатель Комитета Совета Федера-
ции по аграрно-продовольственной по-
литике и природопользованию А.П. Май-
оров в своём выступлении отметил, что 
необходимо объединить усилия всех 
заинтересованных сторон – органов 
власти, научного сообщества, бизнеса 
и общественности – в решении целого 
ряда вопросов сохранения степей Рос-
сии и Евразии как одного из наиболее 
нарушенных биомов России и мира.

«Наша общая задача – выработать и 
реализовать комплекс мероприятий 

по сохранению степных экосистем, их 
биологического разнообразия, принять 
неотложные меры по адаптации эконо-
мики и социальной сферы в условиях из-
менения климата, создать необходимые 
условия для развития экологического ту-
ризма на особо охраняемых природных 
территориях, надёжно обеспечивающие 
их охрану», – сказал А.П. Майоров.

Сенатор Российской Федерации за-
тронул тему увеличения турпотока в 
российские национальные парки, за-
казники, заповедники. Он напомнил, 

что в Государственной Думе рассматри-
вается законопроект, который призван 
отрегулировать организацию туризма 
на особо охраняемых территориях, соз-
дать цивилизованную основу для такой 
деятельности. По его словам, важно, 
чтобы и государственные органы, и 
бизнес, и туристы знали, что допусти-
мо, а что нельзя делать на этих террито-
риях, где можно возводить туристиче-
ские объекты, а где это категорически 
запрещено, где это создаёт риски для 
уникальных и ранимых экосистем.

Ещё одна первоочередная госу-
дарственная задача, актуальная для 
степных регионов, – сохранение и 
воспроизводство плодородия почв сель-
хозземель, указал А.П. Майоров. Он 
отметил, что стратегический нацио-
нальный ресурс и основа устойчивого 
развития страны – почвы с их плодоро-
дием – всё ещё остаются недооценён-
ными и используются ненадлежащим 
образом, объёмы применяемых удо-
брений и мелиорантов недостаточны. 
К тому же неоднородность природных 
условий, почвенного покрова, клима-
та, агрометеорологических характе-
ристик делает невозможным введение 
универсальных сельскохозяйственных 
регламентов.

По словам сенатора Российской Фе-
дерации, парламентские мероприятия, 
на которых обсуждались проблемы обе-
спечения почвенного плодородия, по-
казали необходимость законодатель-

ного определения понятия «почва», а 
также существенного обновления за-
конодательства в данной сфере. Эти 
вопросы Комитет Совета Федерации по 
аграрно-продовольственной политике 
и природопользованию будет обсуж-
дать в том числе в рамках вновь создан-
ной рабочей группы по совершенство-
ванию законодательства о плодородии 
почв земель сельскохозяйственного 
назначения.

А.П. Майоров коснулся климатиче-
ской повестки. Он отметил, что Ко-
митет Совета Федерации по аграр-
но-продовольственной политике и 
природопользованию с 2019 года уде-
ляет приоритетное внимание вопросам 
государственной политики в области 
изменения климата, на уровне пала-
ты парламента России ведётся парла-
ментский контроль над реализацией 
мер по адаптации к изменениям кли-
мата, смягчению антропогенного воз-
действия и обеспечению устойчивого 
социально-экономического развития 
Российской Федерации. Основной по-
весткой последних мероприятий ко-
митета Совета Федерации в области 
климата было обсуждение результатов 
подготовки отраслевых и хода разработ-
ки региональных планов по адаптации 
к изменениям климата, а также резуль-
татов доработки Стратегии долгосроч-
ного развития Российской Федерации с 
низким уровнем выбросов парниковых 
газов до 2050 года.
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Первый заместитель председателя 
Комитета Совета Федерации по кон-
ституционному законодательству 
и государственному строительству 
И.В. Рукавишникова подчеркнула, что 
Ростовская область впервые стала ор-
ганизатором такого мероприятия меж-
дународного масштаба. Она отметила, 
что тематика форума представляет не-
сомненный интерес для многих регио-
нов России и зарубежья и в перспективе 
форум должен стать постоянно действу-
ющей авторитетной площадкой, зало-
жить основу формирования региональ-
ного «степного» кластера.

Сенатор Российской Федерации отме-
тила, что по предложению Правитель-
ства Ростовской области и региональ-
ного Законодательного Собрания на 
федеральном уровне решается актуаль-
ная для регионов проблема. Готовится 
эксперимент по передаче полномочий 
по надзору за рекультивацией земель 
при разработке месторождений полез-
ных ископаемых на уровень региональ-
ных органов власти. После обращения 
депутатов Законодательного Собрания 
Ростовской области был подготовлен и 
внесён законопроект, совершенствую-
щий механизмы учёта бесхозяйного и 
выморочного имущества. Документ по-
зволит усовершенствовать вовлечение 
бесхозяйных земельных участков в хо-
зяйственный оборот и усовершенство-
вать правовой механизм в сфере лик-
видации объектов накопленного вреда 
окружающей среде.

Член Комитета Совета Федерации 
по бюджету и финансовым рынкам, 
член-корреспондент Российской ака-
демии наук Е.С. Савченко в своём вы-
ступлении поблагодарил Русское гео-
графического общество, Правительство 
Ростовской области за инициативу про-
ведения важного форума. Как человек, 
длительное время проработавший на 
границе лесостепной и степной зон, 
он отметил, что почва – это не только 
основа устойчивого экологического и 
экономического развития степных ре-
гионов России, и не только России, но 
и иммунная система биосферы.

По словам Е.С. Савченко, главное на-
значение почвы как природного творе-
ния заключается в том, чтобы поддер-
живать (по аналогии с медицинским 
термином) гомеостаз любого биологи-
ческого вида, в том числе и человека, 
то есть поддержать человека в здоро-
вом равновесном состоянии, способном 

преодолеть неблагоприятные воздей-
ствия внешней среды! Иными словами, 
естественный иммунитет человека во 
многом определяется состоянием на-
ших почв. 

Сейчас почва не выполняет эту исклю-
чительно важную роль, сказал Е.С. Сав-
ченко. За последние 100–150 лет, то 
есть со времён основоположника рос-
сийского почвоведения, основателя 
школы почвоведов и натуралистов про-
фессора В.В. Докучаева до наших дней, 
естественное плодородие степных почв 
деградирует. Интегральный показатель 
плодородия – гумус за эти годы снизил-
ся в три-четыре раза: с 12–15 процентов 
до 3–5 процентов и продолжает, к сожа-
лению, снижаться.

«Да, скажете вы, урожаи у нас выросли 
в три-четыре раза, – сказал Е.С. Савчен-
ко. – Но дело в том, что 150 лет назад, 
когда урожай был в 100 пудов с одной 
десятины, и сегодня, когда он 300 пудов 
с одного гектара, по сбору белка, а точ-
нее протеина с одного гектара, он мало 
чем отличается.

Содержание протеина в зерне пше-
ницы 150 лет назад доходило до 50–55 
процентов, а в настоящее время 20–22 
процента считается нормой и очень хо-
рошим показателем.

Если раньше, образно говоря, человек 
мог съесть 200 граммов хлеба и быть 
сытым, то сегодня, чтобы ему насытить-
ся – надо съесть полкило хлеба. Но и 
при этом съесть огромное количество 
крахмала, других веществ, которые ве-
дут к ожирению со всеми вытекающи-
ми отсюда последствиями.

И всё это происходит потому, что по-
чва из живого, самонастраивающегося 
организма, и прежде всего степная по-
чва, за последние десятилетия превра-
тилась практически в механический 
субстрат. Плодородие поддерживается 
искусственно при помощи примене-
ния минеральных удобрений, а здоро-
вье растений зависит от применения 
огромного количества продуктов хи-
мического синтеза, пестицидов и тому 
подобного.

То есть наше сельское хозяйство, как 
растениеводство, так и животновод-
ство, по существу, стало придатком 
большой химии. Как, впрочем, и физи-
ческое здоровье человека стало функ-
цией Бигфармы.

Мы, люди, фактически отдали свой 
иммунитет на аутсорсинг фармацевти-
ческим компаниям. Отсюда – огромные 

объёмы вакцинирования, применения 
лекарственных средств и, конечно, со-
провождающих нас постоянных хро-
нических заболеваний. Ну, а интерес 
Бигфармы хорошо известен – человек 
должен жить долго и быть постоянно 
больным.

Что же получается? Сложившийся за 
тысячелетия биологический круговорот 
в системе «почва-растения-животные-
человек» давно вышел за пределы есте-
ственного природного цикла и всё бо-
лее зависит от большой химии с очень 
опасными цивилизационными послед-
ствиями для всех нас. И этот порочный 
круг, считаю, нужно разорвать.

Каким образом? Надо принять как 
минимум закон о почве, в котором, во-
первых, дать правильное определение 
понятию «почва» как живой фундамен-
тальной субстанции всей биосферы, 
включая человека.

Во-вторых, в этом законе чётко пред-
усмотреть перечень конкретных меро-
приятий, обязательных к применению, 
по сохранению и умножению есте-
ственного плодородия почв. Иными 
словами – почву необходимо вернуть в 
первоначальное, живое, естественное 
состояние.

И основной акцент прежде всего сде-
лать на биологизацию земледелия, ко-
торая предусматривает ежегодный про-
фицит баланса сухого вещества в почве. 
Например, мы изъяли с урожаем 5 тонн 
сухого вещества, при этом должны воз-
вратить не менее 6–7 тонн сухого ве-
щества. Вернуть его с пожнивными 
остатками, сидеральными культурами, 
органическими удобрениями, расши-
рением клина многолетних трав и так 
далее. Эти приёмы хорошо известны.

В новом законе надо предусмотреть и 
переход степной и лесостепной зон на 
совершенно природоподобные системы 
обработки почвы – так называемый no-
till, то есть без обработки.

Посеял и убрал. Ну, может быть, ещё 
провести обработку средствами защиты 
растений. И это экономически выгод-
но: себестоимость снижается на 20–30 
процентов, а применение горюче-сма-
зочных материалов из расчёта на 1 гек-
тар – в 3–4 раза.

Через 5–7 лет применения no-till на 
поверхности почвы появляется так на-
зываемый мульчирующий слой, кото-
рый не только предохраняет почву от 
эрозии, сохраняет почвенную влагу, но 
и делает почву животворящей, мобили-

зует из атмосферы до 100 миллиметров 
так называемой конденсационной вла-
ги. А это дополнительно 1 тонна зерна 
с гектара.

Примеры успешного применения no-
till в Центрально-Чернозёмном регио-
не, на Северном Кавказе, в Поволжье, 
на Урале, в Зауралье есть. Их надо изу-
чить, обобщить и рекомендовать к ши-
рокому распространению.

Что касается применения удобрений – 
безусловно, они нужны. Но не отдельно 
минеральные и отдельно органические, 
а вместе в виде гранулированных орга-
номинеральных удобрений, которые 
вносятся в больших дозах при посеве 
сеялками прямого посева. С этой целью 
в России должна быть создана целая ин-
дустрия по производству нескольких 
десятков миллионов тонн гранулиро-
ванных органоминеральных удобре-
ний. Это, кстати, мировой тренд, и мы 
должны здесь не отставать от других.

Убеждён, что это всё должно быть про-
писано в новом федеральном законе о 
почве. Он должен стать базовым норма-
тивным актом прямого действия. Ведь 
действующий Федеральный закон от 16 
июля 1998 года № 101-ФЗ «О государ-
ственном регулировании обеспечения 
плодородия земель сельскохозяйствен-
ного назначения» даже с учётом приня-
тых поправок в значительной мере яв-
ляется декларативным. Так, в статье 3.1 
отмечается: «Осуществление мероприя-
тий в области обеспечения плодородия 
земель сельскохозяйственного назначе-
ния является расходным полномочием 
субъектов Российской Федерации». Ко-
нечно же, это совершенно неправильно.

Почва – национальное богатство, и за-
бота о ней должна быть не региональ-
ной, а федеральной».

Своё выступление Е.С. Савченко за-
кончил словами Василия Васильевича 
Докучаева, который сказал: «Почва до-
роже золота, без золота люди прожить 
могли, а без почвы нет». И сенатор Рос-
сийской Федерации сделал поправку – 
«без здоровой почвы». Так как, по его 
словам, почва сегодня, в отличие от вре-
мён Докучаева, очень больна. Отсюда и 
многие наши болезни и беды – физиче-
ские и экономические.

Материал подготовлен при участии 
В.И. Дейнеко, члена Экспертного сове-
та при Комитете Совета Федерации по 
аграрно-продовольственной политике и 
природопользованию.
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РАБОЧАЯ ПОЕЗДКА 
В ТАГАНРОГ
Председатель Совета Федерации В.И. Матвиенко 27 сентября 2022 

года посетила с рабочей поездкой город Таганрог Ростовской области, 

где приняла участие в церемонии запуска двух новых трамвайных 

маршрутов.

Председатель Совета Федерации 
В.И. Матвиенко в рамках рабочей 
поездки в город Таганрог прокон-
тролировала ход реализации проекта 
Таганрогского трамвая, который осу-
ществляется в рамках подписанного 
Советом Федерации и государствен-
ной корпорацией развития «ВЭБ.РФ» 
соглашения о сотрудничестве по повы-
шению финансовой устойчивости рос-
сийских регионов. Проект включает 
строительство 45 километров совре-
менных трамвайных путей и приобре-
тение 50 новых низкопольных трамва-
ев. В подготовке проекта участвовали 
и сенаторы Российской Федерации – 
В.И. Матвиенко и А.В. Яцкин.

О реализации проекта рассказали ге-
неральный директор Группы Синара 
М.Я. Ходоровский и генеральный ди-
ректор компании «Синара – Городские 
Транспортные Решения» Е.Н. Васильев.

В.И. Матвиенко приняла участие в це-
ремонии запуска двух новых трамвай-

ных маршрутов № 5 и № 6, посетила 
трамвайное депо, побывала в центре 
управления движением, где оценила 
работу системы управления обществен-
ным транспортом города Таганрога, а 
также приняла участие в торжествен-
ной церемонии специального гашения 
марки «90 лет Таганрогскому трамваю». 

Председатель Совета Федерации про-
ехала по одному из трамвайных марш-
рутов и проверила, как работает про-
ект «Окно в Таганрог». Перейдя по 
QR-коду к аудиопрограмме, пассажи-
ры могут услышать рассказы об исто-
рии города. 

В ходе мероприятия также состоялась 
презентация электробуса «Синара». Это 
инновационное транспортное средство 
сможет преодолевать до 250 киломе-
тров без подзарядки, оно оборудовано 
всем необходимым для комфортной 
поездки: климат-контролем, анатоми-
ческими сидениями, доступом в Ин-
тернет, слотами для зарядки гаджетов.

В.И. Матвиенко посетила Таганрог-
ский порт, где осмотрела строитель-
ство плавучего причала для приёма 
пассажирских судов. О ходе работ рас-
сказал руководитель Росморречфлота 
З.Т. Джиоев.

Председатель Совета Федерации также 
ознакомилась с проектом реконструк-
ции Пушкинской набережной, посети-
ла рощу «Дубки», где ознакомилась с её 
благоустройством и приняла участие в 
высадке молодых деревьев.

В.И. Матвиенко ознакомилась с пре-
зентацией стендов компании Ростсель-
маш о строительстве нового завода, 
а также информацией о реализации 
соглашения 2021 года, касающегося 
стратегического партнёрства между го-
скорпорацией «Ростех» и Южным феде-
ральным университетом.

В рамках рабочей поездки В.И. Мат-
виенко провела совещание по вопросу 
комплексного развития города Таган-
рога. В своём выступлении Председа-
тель Совета Федерации подчеркнула, 
что проект реконструкции трамвайной 
сети в городе Таганроге – первый в Рос-
сии комплексный проект, созданный под 
ключ за очень короткое время. В связи 
с этим она поблагодарила за поддержку 
Правительство Российской Федерации, 
государственную корпорацию развития 
«ВЭБ.РФ», компании «ДОМ.РФ» и «Рос-
сети». «Самое главное, что в результа-
те город Таганрог заново открылся для 
всех нас. Это исторический, уникаль-
ный город со своей историей, красотой, 
который имеет огромный потенциал»,– 
сказала В.И. Матвиенко и подчеркнула, 
что этот проект нужно масштабировать 
и на другие регионы.

Председатель Совета Федерации отмети-
ла, что во время рабочей поездки обсуж-
далась перспектива реконструкции на-
бережной в городе Таганроге. Это очень 
важно для жителей города и в первую оче-
редь для туристов. В городе также улуч-
шилось качество дорог, появились новые 
тротуары. В.И. Матвиенко также высоко 
оценила обновлённое здание Краеведче-
ского музея (Дворец Алфераки). «Но это 
только начало. Ещё много нерешённых во-
просов в Таганроге», – сказала она и отме-
тила, что проблему водоснабжения и во-
доотведения нужно решать. Кроме того, 
Председатель Совета Федерации обрати-
ла внимание на состояние жилищно-ком-
мунального хозяйства, благоустройство 
частного сектора, вопросы озеленения и 
цветочного оформления города.

Губернатор Ростовской области 
В.Ю. Голубев в своём выступлении от-
метил, что совсем недавно некоторые 
планы по благоустройству Таганрога 
казались труднореализуемыми. Он по-
благодарил всех, кто поддержал проект 
комплексного развития города Таганро-
га, в том числе руководство Совета Фе-
дерации. В.Ю. Голубев также подробно 
рассказал о дальнейших планах по раз-
витию городской инфраструктуры горо-
да Таганрога.

В мероприятиях приняли участие пер-
вый заместитель Председателя Совета 
Федерации, представитель от исполни-
тельного органа государственной власти 
Ростовской области А.В. Яцкин, первый 
заместитель председателя Комитета Со-
вета Федерации по конституционному 
законодательству и государственному 
строительству, представитель от законо-
дательного (представительного) органа 
государственной власти Ростовской об-
ласти И.В. Рукавишникова, Замести-
тель Председателя Правительства Рос-
сийской Федерации М.Ш. Хуснуллин, 
Министр финансов Российской Феде-
рации А.Г. Силуанов, Министр Россий-
ской Федерации по делам гражданской 
обороны, чрезвычайным ситуациям и 
ликвидации последствий стихийных 
бедствий А.В. Куренков, председатель 
государственной корпорации развития 
«ВЭБ.РФ» И.И. Шувалов, генеральный 
директор АО «ДОМ.РФ» В.Л. Мутко, 
генеральный директор ПАО «Россети» 
А.В. Рюмин, глава администрации горо-
да Таганрога М.В. Солоницин.

(Публикуется по материалам Интернет-
сайта Совета Федерации.)
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СОЗДАВАТЬ НОВЫЕ 
УНИКАЛЬНЫЕ ПРОИЗВОДСТВА
НА ОСНОВЕ БОГАТЕЙШЕГО 

КУЛЬТУРНОГО НАСЛЕДИЯ

Председатель Совета Федерации В.И. Матвиенко 11 октября 2022 года 

посетила с рабочей поездкой город Нижний Новгород, где приняла 

участие в работе Глобального форума креативных территорий, 

который проходил на площадке конгрессно-выставочного центра 

Нижегородской ярмарки. В мероприятиях форума приняли участие 

полномочный представитель Президента Российской Федерации в 

Приволжском федеральном округе И.А. Комаров, сенаторы Российской 

Федерации, заместитель Министра промышленности и торговли 

Российской Федерации Г.М. Кадырова, заместитель Министра 

культуры Российской Федерации Н.А. Преподобная, руководитель 

Федерального агентства по туризму З.В. Догузова, эксперты в области 

территориального развития и творческих индустрий, представители 

законодательной и исполнительной органов государственной власти, 

предприятий народных художественных промыслов.

Председатель Совета Федерации 
В.И. Матвиенко в своём выступлении 
отметила, что художественные про-
мыслы, ремёсла, народные игрушки 
заключают в себе исторический и 
духовный опыт народа, что особен-
но важно для России – крупнейше-
го многонационального государства 
мира. Она назвала ярким доказатель-
ством особого внимания к продвиже-
нию самобытных традиций народного 
искусства то, что 2022 год объявлен 
Указом Президента Российской Фе-
дерации Годом культурного наследия 
народов России.

В.И. Матвиенко отметила, что глав-
ная идея форума – устойчивое разви-
тие регионов на основе российского 

культурного кода, а также объедине-
ние предпринимательской активно-
сти с традициями и творчеством. Она 
сказал: «В креативных территориях мы 
видим новые точки роста и возможно-
сти для устойчивого развития субъек-
тов Российской Федерации, создания 
рабочих мест». Такие территории уже 
сформированы во многих регионах, 
включая Нижегородскую, Ивановскую 
и Новгородскую области, Ханты-Ман-
сийский автономный округ – Югру, Ре-
спублику Дагестан.

Говоря о Нижегородской области, 
В.И. Матвиенко сказала, что благо-
даря совместным инициативам Сове-
та Федерации и Нижнего Новгорода в 
2022 году Указом Президента Россий-

ской Федерации был установлен празд-
ник – День народных художественных 
промыслов.

Председатель Совета Федерации 
также напомнила, что верхней пала-
той парламента образована профиль-
ная комиссия, которая задействова-
на в совершенствовании правового 
регулирования креативного секто-
ра, разработке инструментов и мер 
его поддержки, создании условий 
для продвижения брендов как внутри 
страны, так и за её пределами. Благо-
даря совместной работе мастеров на-
родных художественных промыслов, 
представителей профессиональных 
ассоциаций, руководителей крупных 
предприятий, региональных и феде-
ральных органов власти началось ак-
тивное обновление нормативной базы 
и регионального законодательства. По 
словам В.И. Матвиенко, в 36 регионах 
появились законы о народных художе-
ственных промыслах, в 73 субъектах 
Российской Федерации приняты акты 
о деятельности региональных худо-
жественно-экспертных советов, а в 71 
субъекте Российской Федерации – об 
установлении регионального перечня 
мест традиционного бытования. Таких 
мест на сегодняшний день в нашей 
стране – свыше 3,5 тысячи.

В.И. Матвиенко добавила, что Мин-
культуры России и Ростуризмом во вза-
имодействии с Минсельхозом России и 
Минстроем России разработаны меры 
поддержки инфраструктурного разви-
тия территорий с высокой концентра-

цией мастеров, школ и организаций. В 
результате – по итогам прошлого года 
общий объём производства промыслов 
вышел на допандемийные показатели 
и составил свыше 8 млрд рублей.

По мнению Председателя Совета 
Федерации, в условиях санкционного 
давления для предприятий народных 
промыслов открылись и новые воз-
можности. Сокращение импорта ряда 
товаров освободило нишу, которую 
могут занять изделия народных ху-
дожественных промыслов. Поэтому в 
текущих условиях важно усилить под-
держку отрасли для наращивания про-
изводства и обеспечения внутреннего 
рынка необходимым объёмом такой 
продукции.

Председатель Совета Федерации на-
помнила, что в текущем году из феде-
рального бюджета на поддержку про-
мыслов направлено более миллиарда 
рублей. Кроме того, в этом году впер-
вые выделены субсидии в размере 1,6 
млрд рублей на создание в регионах 
школ креативных индустрий. За пер-
вые недели нового учебного года уже 
открылись первые 17 школ.

В.И. Матвиенко также отметила на-
чало реализации федерального про-
екта «Придумано в России», предус-
матривающего создание цифровой 
платформы «Культурная карта 360» и 
мобильного приложения «Культурный 
год». Платформа и приложения позво-
лят масштабировать успешные творче-
ские проекты, продвигать отечествен-
ные бренды.
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По мнению Председателя Совета 
Федерации, успешности креативных 
территорий способствует развитие 
региональной инфраструктуры ту-
ризма, создание национальных тури-
стических маршрутов, включающих 
посещение традиционных мест быто-
вания промыслов. В качестве приме-
ра В.И. Матвиенко привела маршруты 
в Вологодской и Ивановской обла-
стях, республиках Мордовия, Хакасия 
и Тыва, в Красноярском крае, а также 
маршрут «С умыслом PROпромыслы» 
в Нижегородской области и сказала: 
«Глобальная задача – создать маршру-
ты во всех регионах, по всей стране».

Вместе с тем необходимо создавать 
и среду для сохранения культурно-
го наследия, масштабировать опыт 
формирования креативных городов, 
«крафтовых» деревень и туристических 
мини-кластеров, наращивать число со-
бытийных и культурных мероприятий, 
подчеркнула В.И. Матвиенко, и добави-
ла: «Ключевая задача отрасли – созда-
ние новых уникальных производств на 
основе нашего богатейшего наследия».

Заместитель Председателя Совета 
Федерации Г.Н. Карелова в своём вы-
ступлении отметила, что главной за-
дачей Временной комиссии Совета 
Федерации по сохранению и развитию 
народных художественных промыслов 
в Российской Федерации является фор-
мирование современной эффективной 
экосистемы в соответствии с актуаль-
ными потребностями креативного сек-
тора экономики. «Считаю, что работа 

комиссии во взаимодействии с пред-
ставителями региональной власти и 
бизнес-сообществом придала новый 
импульс развитию отрасли, – сказала 
Г.Н. Карелова. – На протяжении двух 
лет наша деятельность прежде всего 
была ориентирована на комплексную 
поддержку отрасли».

Губернатор Нижегородской обла-
сти Г.С. Никитин подчеркнул, что в 
2022 году форум приобрёл статус гло-
бального. По его мнению, в непростое 
турбулентное время важно держаться 
за истоки и традиции. Глава области 
уверен, что взаимодействие с профес-
сионалами, экспертами креативной и 
туристической индустрий, формирова-
ние городской среды будут способство-
вать развитию как страны в целом, так 
и отдельных территорий.

Г.С. Никитин также рассказал о под-
держке в Нижегородской области от-
расли художественных промыслов и 
перспективах развития туристической 
сферы.

Председатель Совета Федерации по-
ручила по итогам форума выбрать ини-
циативы, чтобы сформировать предло-
жения для профильных министерств 
и ведомств. «Мы говорим сегодня о 
создании креативных территорий, где 
«якорем» может быть тот или иной вид 
художественных промыслов, – сказа-
ла В.И. Матвиенко. – Это должно всех 
побудить к тому, что нужны ещё меры 
поддержки наших ремёсел, культуры 
и истории. Нынешний форум должен 
внести вклад в разработку таких мер. 

Пришло время возрождать и обустра-
ивать города и сёла».

В.И. Матвиенко поддержала иници-
ативу Минпромторга России и Мин-
культуры России о закупках уникаль-
ных художественных работ для музеев 
и призвала расширить такие закупки. 
Через десятки лет они станут уникаль-
ными музейными предметами. Кроме 
того, она призвала частный бизнес об-
ратить внимание на творчество ма-
стеров народных промыслов.

Председатель Совета Федерации 
также посетила представленную в 
рамках форума выставку «Города и 
промыслы». В.И. Матвиенко ознако-
милась, в частности, с историей па-
лехских лаковых миниатюр, с изде-
лиями возрождённого хрустального 
завода и туристическими объектами 
города Дятьково Брянской области, с 
городецкими народными промысла-
ми, а также дизайнерскими изделия-
ми Гжельского фарфорового завода. 
Экспозиция выставки рассказывала 
о производстве сложных в изготов-
лении и имеющих высокую художе-
ственную ценность изделий, о ком-
плексном развитии малых городов 
с большим культурно-историческим 
наследием, о возможностях исполь-
зования производственных мощно-
стей для создания утилитарных из-
делий по схожим с традиционными 
технологиям.

Председатель Комитета Совета Фе-
дерации по социальной политике 
И.Ю. Святенко отметила, что в век 
высоких технологий крайне важны 
коллаборации, которые позволят, с 
одной стороны, развивать творческие 
индустрии, а с другой, – сохранять 
наследие народных художественных 
промыслов. «Это будет, безусловно, 
привлекать молодые кадры к про-
фессии мастеров-ремесленников, ди-
зайнеров и создавать актуальную ин-
фраструктуру для развития сектора 
креативной экономики в крупных и 
малых городах России», – сказала се-
натор Российской Федерации.

Во время рабочей поездки Предсе-
датель Совета Федерации также про-
вела встречу с Губернатором Ниже-
городской области Г.С. Никитиным. 
Основной темой беседы стали вопросы 
социально-экономического развития 
региона. В беседе участвовали полно-
мочный представитель Президента 
Российской Федерации в Приволж-

ском федеральном округе И.А. Кома-
ров и Председатель Законодательно-
го Собрания Нижегородской области 
Е.Б. Люлин.

В.И. Матвиенко поблагодарила Гу-
бернатора Нижегородской области 
за качественную организацию Гло-
бального форума креативных терри-
торий и сказала: «Область – лидер в 
этой сфере и подаёт пример другим 
регионам. На форуме представлены 
практически все субъекты Россий-
ской Федерации, где есть народные 
художественные промыслы. Состоял-
ся интересный обмен опытом».

В рамках поездки В.И. Матвиенко 
приняла участие в открытии экспо-
зиции «Нижний Новгород – столица 
детского туризма России», посвящён-
ной разработанным в регионе раз-
личным программам маршрутов для 
школьных групп и семейного отдыха, 
специальным образовательным и раз-
влекательным проектам.

Во время посещения парка «Швей-
цария» Председатель Совета Федера-
ции ознакомилась с работой регио-
нального центра развития талантов 
«Вега», где были представлены про-
граммы в сфере науки, искусства и 
спорта, нацеленные на развитие и 
профессиональную поддержку та-
лантливых детей и молодёжи. Дея-
тельность центра «Вега» выстроена 
по модели образовательного центра 
«Сириус».

(Публикуется по материалам Интер-
нет-сайта Совета Федерации.)
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ГЛАВНЫЙ ОРИЕНТИР – 
ИНТЕРЕСЫ И ЗАБОТЫ ЛЮДЕЙ
В октябре 2021 года на профсоюзной конференции был значительно 

обновлён состав профсоюзного комитета профсоюзной организации 

Аппарата Совета Федерации. Новые члены профкома – молодые, 

энергичные представители структурных подразделений Аппарата 

Совета Федерации – стараются сделать профсоюзную жизнь интереснее 

и насыщеннее. О том, что уже удалось сделать, и о ближайших планах 

профсоюзных активистов рассказывает председатель профкома 

Аппарата Совета Федерации В.И. САВИНКОВ.

Профсоюзная организация Аппара-
та Совета Федерации в своей рабо-
те тесно взаимодействует с руковод-
ством Аппарата Совета Федерации, и 
это закреплено коллективным дого-
вором между Аппаратом Совета Фе-
дерации и Первичной профсоюзной 
организацией Администрации Пре-
зидента Российской Федерации, Ап-

парата Правительства Российской 
Федерации, Аппарата Совета Феде-
рации Федерального Собрания Рос-
сийской Федерации, Счётной палаты 
Российской Федерации и Управления 
делами Президента Российской Феде-
рации на 2021–2025 годы. Этот важ-
нейший документ напрямую затра-
гивает интересы всех сотрудников, 

Владимир Ильич САВИНКОВ, 

председатель профкома Аппарата Совета Федерации,

заместитель руководителя аппарата Комитета Совета 

Федерации по аграрно-продовольственной политике и 

природопользованию

нацелен на то, чтобы в полной мере 
защитить и гарантировать их трудо-
вые права в настоящем партнёрстве 
с администрацией.

Руководство Аппарата Совета Феде-
рации оказывает нам всестороннюю 
помощь и поддержку.

Заместитель Руководителя Аппарата 
Совета Федерации – начальник Управле-

ния делами В.В. Семикин в ходе подготов-
ки к выборной профсоюзной конферен-
ции 2021 года высказался за усиление 
роли профсоюза в коллективе: наша ор-
ганизация должна способствовать повы-
шению качества работы сотрудников и 
уровня их дисциплинированности, соз-
данию комфортных условий труда для 
каждого из них, сплочению коллектива.
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Уверен, что такие высокие тре-
бования должны предъявляться к 
каждому активисту профсоюзной 
организации.

В октябре 2021 года на профсоюзной 
конференции Аппарата Совета Федера-
ции мы обновили состав профсоюзно-
го комитета.

В него избрали молодых, энергичных 
представителей структурных подразде-
лений Аппарата Совета Федерации – это 
Е.С. Васильева, Е.Д. Маркова, О.Ю. Мар-
тынова, Н.Ю. Науменко, Р.А. Резников, 
Д.А. Седыкин, М.М. Соловьев.

Чтобы достичь значимых результа-
тов и поставленных целей, безуслов-
но, нужны свежие идеи, новые, не-
стандартные решения. Поэтому одной 
из ключевых задач стало привлечение 
новых людей в нашу организацию. За 
прошедший год в наши ряды вступили 
два сенатора Российской Федерации 
(В.В. Зобнев, Г.И. Орденов) и 31 со-
трудник Аппарата Совета Федерации. 
Большое им спасибо! Мы считаем, что 
члены профсоюза – это авангард Аппа-
рата Совета Федерации.

Отмечу конструктивное сотрудничество 
профсоюзной организации с Управлением 
государственной службы и кадров и его 
руководителем А.Б. Корчаком. 

Такое взаимодействие  позволяет 
оперативно решать вопросы с обуче-

нием сотрудников, участием предста-
вителей профсоюза в аттестационных 
комиссиях и другие.

Ещё один важный момент – откры-
тость профсоюзной работы и усиле-
ние информирования о ней всех, кто 
работает в Совете Федерации, и чле-
нов их семей. Именно об этом сказал 
на первом заседании обновлённого 
профкома заместитель начальника 
Управления делами Аппарата Совета 
Федерации Н.Ю. Шпаков, когда при-
звал использовать в нашей работе все 
информационные каналы. Что мы и 
делаем! Кстати, данная статья – это 
уже третья за прошедший год публи-
кация о деятельности профсоюзной 
организации в журнале «Вестник Со-
вета Федерации».

В этом же русле – приближающаяся 
к завершению работа по созданию ма-
кета сайта профкома (пока мы поль-
зуемся вкладкой на Интранет-сайте 
Совета Федерации), а также органи-
зация своего Telegram-канала.

Планируем также выпуск буклета 
профкома с динамичным рассказом 
о его составе, задачах, деятельности 
и контактах.

Впервые за всю историю профсо-
юзной организации верхней пала-
ты парламента у нас появились свои 
бланки – бланки профкома. Они вне-

сены в общую базу документооборота 
Совета Федерации. Спасибо Г.Г. Мы-
ларщикову – начальнику Управления 
организационного обеспечения за 
поддержку в этом деле. Считаю, что 
это будет способствовать повышению 
эффективности обращений профкома 
в различные инстанции. 

Рассказыв ая о промежуточных 
итогах деятельности профкома за 
прошедший год,  перечис лю ряд 
мероприятий.

Каждому члену профсоюза к 23 фев-
раля и к 8 марта были вручены не 
только традиционные подарки, но и 
именные открытки к ним. За помощь 
в изготовлении этих открыток мы бла-
годарны руководству Аппарата Совета 
Федерации и начальнику Управления 
информационных технологий и до-
кументооборота, члену профсоюзной 
организации В.В. Попову. 

Как и в прежние годы, профком Ап-
парата Совета Федерации предметно 
занимался организацией спортивно-
оздоровительных мероприятий: в те-
чение 2022 года осуществлялись вы-
платы на занятия в фитнес-клубах, 
спортзалах и так далее.

Всем сотрудникам – членам профсо-
юза, переболевшим COVID-19, была 
выплачена из профсоюзных взносов 
материальная помощь, компенсиро-
вались затраты на лечение, обсле-
дования и покупку дорогостоящих 
лекарств. 

По доброй традиции в июне – июле 
были вручены школьные рюкзаки с 
письменными принадлежностями и 
оказана материальная помощь се-
мьям первоклассников, а у нас их в 
этом году 12.

Члены профсоюза посещали тради-
ционные концерты, которые объеди-
нённый профком ежемесячно органи-
зовывает для членов объединённой 
профсоюзной организации.

После почти двухлетнего перерыва, 
связанного с пандемийными ограни-
чениями, объединённый профком в 
октябре 2022 года организовал вру-
чение паспортов в Зале Славы Парка 
Победы на Поклонной горе. В этом 
торжественном мероприятии при-
няли участие шестеро детей членов 
нашей профсоюзной организации.

Уверенно можно сказать: мы сфор-
мировали хорошую спортивную ко-
манду! По итогам XIX зимней спар-
такиады профсоюзной организации 

наши спортсмены впервые заняли 
второе общекомандное место.

Ежегодно в марте и октябре объ-
единённый профсоюзный комитет 
организует на базе ФГБУ «Оздоро-
вительный комплекс «Рублёво-Зве-
нигородский» Управления делами 
Президента Российской Федерации 
выездные спартакиады для членов 
профсоюзной организации. Помимо 
спортивных команд, в соревновани-
ях по бадминтону, большому теннису, 
настольному теннису, дартсу, боулин-
гу, бильярду также активно участво-
вали дети и внуки сотрудников Аппа-
рата Совета Федерации.

Добавлю, что в русле нашей тради-
ционной работы по укреплению здоро-
вья членов профсоюзной организации 
3 февраля этого года на профсоюзной 
конференции единогласно было при-
нято решение провести в Совете Феде-
рации акцию «Скажи курению НЕТ». 
Участники конференции обратились 
к членам профсоюзной организации, 
сотрудникам Аппарата Совета Феде-
рации с призывом отказаться от па-
губной привычки.

Агитационные материалы по дан-
ной теме подготовлены и размещены 
в местах для курения.

Отдельно расскажу о наших более 
масштабных акциях.

В апреле 2022 года профсоюзный 
комитет выступил с инициативой о 
проведении акции «Память поколе-
ний». Предложение вызвало огром-
ный интерес и поддержку у сенаторов 
Российской Федерации, являющихся 
членами профсоюзной организации, 
сотрудников Аппарата, помощников 
сенаторов. Инициативу поддержал 
Руководитель Аппарата Совета Феде-
рации Г.И. Голов.

Мы организовали изготовление свы-
ше 50 фотопортретов участников Ве-
ликой Отечественной войны, чьи дети 
или внуки работают в Совете Федера-
ции. Торжественное открытие акции 
«Память поколений» состоялось 10 
июня в 12 часов в холле главного зда-
ния на Большой Дмитровке, 26.

Обращаясь к собравшимся, член 
профсоюзной организации сенатор 
Российской Федерации О.Ф. Ковити-
ди сказала: «Сегодня в нашем здании 
на четвёртом этаже будет представле-
но более 50 фотопортретов участни-
ков войны, тружеников тыла – род-
ственников сенаторов Российской 
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Федерации и сотрудников Аппарата Со-
вета Федерации. Уверена, что все они 
смотрят на нас и гордятся нами, что их 
жизни отданы не зря, а во имя нашей 
мирной жизни. Благодарю вас за это».

От имени участников акции выступил 
9-летний Арсений Колчков – сын сотруд-
ницы Аппарата Э.Н. Колчковой: «Я рад, 
что портрет моего прадедушки находит-
ся здесь, в стенах Совета Федерации. Мой 
прадедушка, Колчков Иван Григорьевич, 
был красноармейцем, он служил в стрел-
ковом полку. 80 лет назад он участвовал 
в битве за Москву, в Ржевско-Вяземской 
стратегической операции. При взятии де-
ревень Захаркино и Берёзки Иван Григо-
рьевич был тяжело ранен. Он награждён 
медалью «За боевые заслуги». К сожале-
нию, Иван Григорьевич умер ещё до рож-
дения моего папы. Но мы помним о нём, 
и я очень им горжусь».

На 527-м пленарном заседании Совета 
Федерации 22 июня сенатор Российской 
Федерации О.Ф. Ковитиди рассказала 
своим коллегам о проведённой акции 
«Память поколений».

Также в рамках акции «Память по-
колений» профсоюзный комитет со-
вместно с Управлением делами Аппа-
рата Совета Федерации организовал 
экскурсию в Музей техники Вадима 
Задорожного. Музей является круп-
нейшим в Европе частным музеем, 
в котором собраны боевая техника, 
оружие, мотоциклы, ретроавтомоби-
ли, редкие образцы самолётов и же-
лезнодорожного транспорта и многое 
другое. Он стал первым на террито-
рии страны техническим музеем ми-
рового уровня, дающим представле-
ние об отечественном и зарубежном 
автопроме 1930–1980 годов. Экскур-
сия состоялась 4 июня 2022 года, в 
ней приняли участие 38 представи-
телей профсоюзной организации и 
члены их семей.

В июле профком обратился с письмом 
в Министерство обороны Российской 
Федерации с просьбой помочь в ор-
ганизации и проведении экскурсии в 
парке «Патриот» для членов профсоюз-
ной организации и членов их семей.

И экскурсия, включавшая посеще-
ние Главного храма Вооружённых сил 
России, успешно состоялась. Её участ-
ники – более 40 человек вместе с деть-
ми – провели в парке «Патриот» почти 
целый день.

Самым захватывающим, по общему 
впечатлению, стало посещение музей-
ного комплекса «Дорога памяти. 1418 
шагов к Победе». Там на протяжении 
всего просмотра с помощью визуали-
зации и тактильного взаимодействия 
зритель погружается в атмосферу во-
енной поры: от конца мирной жизни, 
разрушенной первыми ночными бом-
бёжками фашистов, до окончательной 
победы Красной армии и водружения 
Знамени Победы над Рейхстагом.

Тебя окружают мультимедийные 
экраны, выставочные конструкции, 
инсталляции – со всех сторон, на полу 
и в потолке… Ты оказываешься погру-
жённым в то время, в те события, за-
бываешь обо всём. Огромный эффект 
произвели фотоколлажи: например, 
изображение бегущего в атаку солда-

та, сложенное из маленьких фотопор-
третов героев.

По возвращении домой дети – участ-
ники нашей акции – делились впечат-
лениями: «Мы никогда не думали и не 
знали, что всё так происходило!»

До сих пор эта поездка – важная тема 
для обсуждения. Мы делимся своими 
эмоциями и впечатлениями с друзьями 
и коллегами по работе и рекомендуем 
непременно посетить это уникальное и 
святое место. Святое – потому что там 
хранится память о наших дедах и праде-
дах, положивших свою жизнь на алтарь 
Победы. А мы передаём память о них на-
шим детям и внукам, чтобы они несли 
её гордо и передавали дальше из поко-
ления в поколение. Чтобы подвиг наших 
дедов и прадедов никогда не был забыт!

В завершение скажу только, что вся 
работа профкома Аппарата Совета Фе-
дерации за этот отчётный период была 
построена исходя из запросов сотруд-
ников Аппарата Совета Федерации. Та-
кой же вектор работы будем задавать 
и дальше!
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Гаврила Гаврилович Солодовников (1826–1901) – один из бога-

тейших московских купцов, мультимиллионер, направивший 

громадные для своего времени суммы на благотворительность. 

Занимался строительством Московско-Казанской железной до-

роги, являлся крупным акционером сразу нескольких российских 

банков, владельцем долей в различных торговых и производ-

ственных товариществах. Участвовал в финансировании Мо-

сковской консерватории. На его средства построен Московский 

театр оперетты на Большой Дмитровке, клиника при медицин-

ском факультете Московского университета, благоустроенные 

жилые комплексы для рабочих и бедноты, приюты и учебные за-

ведения в российских губерниях.

Купец первой гильдии и мультимиллионер при жизни был ге-

роем анекдотов, о его особой «щедрости» слагались легенды и 

небылицы, и казалось, что в историю он войдёт как купец не са-

мых честных правил. Но оставленное им завещание шокирова-

ло современников и заставило по-другому взглянуть на весь его 

жизненный путь. Согласно завещанию весь основной капитал – 

более 20 млн рублей – он распорядился потратить на благотвори-

тельность, конкретно указав, какие суммы и на что должны быть 

потрачены.

ИЗ ГРЯЗИ В КНЯЗИ
Имя Гаврилы Гавриловича Солодов-

никова стало нарицательным ещё при 
его жизни. Уж слишком соответство-
вал он карикатурному образу купца 
из русской литературы. В этом чело-
веке сошлись самые отвратительные 
и благородные черты. Он был прижи-
мист, хитёр, мелочен, жаден до денег, 
нечист на руку, но никогда не скупил-
ся на благотворительность, какие бы 
мотивы ему при этом ни приписывали.

Гаврила был пятым, младшим сыном 
купца третьей гильдии из Серпухова 
Гаврилы Петровича Солодовникова, 
торговавшего мануфактурой. Он с дет-
ства работал в отцовской лавке, никог-
да толком не учился и до конца жизни 
писал с ошибками.

В 1842 году его отец скончался. По за-
вещанию семейный капитал был раз-
делён на пять частей, каждый из бра-
тьев получил долю и начал собственное 
дело. 16-летний Гаврила отправился в 
Москву, где занялся мелкой розничной 
торговлей. Вскоре он приобрёл неболь-
шую текстильную фабрику, а уже че-
рез четыре года исполнил мечту свое-
го отца – стал купцом первой гильдии.

Как ему это удалось – остаётся тай-
ной. Может, помогла присущая Соло-
довникову неразборчивость в сред-
ствах, а может, он просто вовремя 
понял перспективы развития текстиль-
ной отрасли. Очевидно одно: риско-
вать Гаврила умел. В первое предпри-
ятие он вложил все свои деньги. Если 
бы разорился, то остался бы без крыши 
над головой.

Но дела пошли в гору, капиталы уве-
личивались, и он прославился на всю 

империю как один из самых успеш-
ных оптовых торговцев. Всё до копей-
ки Солодовников пускал в оборот. Он 
нажил приличный капитал на стро-
ительстве Московско-Казанской же-
лезной дороги, стал акционером трёх 
банков – Московского земельного, Ни-
жегородско-Самарского земельного 
и Азовско-Донского коммерческого. 
Позже Гаврила Гаврилович приобре-
тал доли в различных фирмах и това-
риществах, но сам управлять не стре-
мился – предпочитал спрашивать с 
других и получать пассивный доход. К 
40 годам он стал мультимиллионером.

Когда у Солодовникова спросили, как 
ему удаётся с такой фантастической 
скоростью богатеть, тот вынул из сто-
ла обычную тетрадь и сказал: «Вот вся 
моя бухгалтерия. Если вы хотите бога-
теть, не имейте бухгалтеров и канцеля-
рий. Всё дело должно быть в вашей го-
лове. Не следует заводить дело больше 
того, что она вмещает».

В разных источниках его описывают 
диаметрально противоположно: одни 
говорят о нём как о человеке замкну-
том, но предприимчивом, а другие 
подчёркивают его умение заводить 
знакомства и втираться в доверие. 
Вполне вероятно, что Гаврила Гаври-
лович просто умел составить о себе 
мнение, которое было ему выгоднее в 
данный момент.

ХРАПОИДОЛ
Будучи одним из первых москов-

ских богачей, Солодовников привле-
кал внимание современников. Одна-
ко не сказочное богатство сделало его 
притчей во языцех, а не менее сказоч-

РЕКОРДСМЕН 

БЛАГОТВОРИТЕЛЬНОСТИ
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ная скаредность. О нём говорили, что 
дома он ходит в перештопанном хала-
те, что не гнушается стащить яблоко 
у лотошника на рынке, что питается 
на 20 копеек в день, а в трактире тре-
бует вчерашнюю гречку, поскольку 
она дешевле. А ещё якобы у его эки-
пажа только задние колеса были на 
резиновом ходу, потому что «кучер и 
так поездит». По слухам, он даже за-
ставлял арендаторов привозить ему 
пустые ящики, которые использо-
вал как дрова. Часть из этих историй 
подтверждалась, другие оказывались 
выдумкой.

Вот что писал о Солодовникове Вла-
димир Алексеевич Гиляровский в зна-
менитой книге «Москва и москви-
чи»: «В Сандуновские бани приходил 
мыться миллионер Солодовников, ко-
торый никогда не спрашивал сколько, 
а совал двугривенный… Парильщики 
не только не получали жалованья, а 
половину своих «чайных» денег долж-
ны были отдавать хозяину или его за-
местителю – «кусочнику». Парильщик 
знал свою публику и кто сколько даёт. 
Получая обычный солодовниковский 
двугривенный, не спрашивает, от кого 
получен, а говорит: «От храпоидо-
ла…» – и выругается».

Храпоидолом в разговорном рус-
ском языке называют бесчувственно-
го человека. Это слово часто употре-
бляется как бранное – им обзывают 
такого человека.

Легенды о скупости Солодовникова 
удивительным образом сочетались с его 
деятельностью благотворителя. Ещё в 
1848 году благодаря его финансирова-
нию был основан Варваринский сирот-
ский приют для девочек, получавших там 
не только кров и стол, но и начальное об-
разование. Этот дом он содержал до са-
мой своей смерти, вложив в него 200 тыс. 
рублей. Для сравнения: если верить, что 
Солодовников питался на двугривенный 
в день, то за всю жизнь на еду он потра-
тил никак не больше 5 тысяч.

Во время Крымской войны он пожерт-
вовал до 100 тыс. рублей госпиталям, 
правда, современники приписали этот 
жест попытке получить медаль и зва-
ние почётного гражданина Москвы. В 
дальнейшем Гаврила Гаврилович совер-
шил много громких пожертвований, но 
его дурную славу это не перевесило. И 
немудрено.

Он, не дрогнув, забирал последнее у 
должников. Обычай купеческой честно-
сти, твёрдое купеческое слово были к Гав-
риле Гавриловичу неприменимы: он мог 
без зазрения совести обмануть, отказать-
ся от сделки, перебежать другому дорогу. 
Купцы боялись обсуждать свои дела в его 
присутствии. Весьма показательна в этом 
смысле история знаменитого солодовни-
ковского торгового пассажа.

КАКОЙ ПАССАЖ!
В 1862 году Гаврила Гаврилович за-

шёл в гости к своему приятелю купцу 

Ускову. Тот, не удержавшись, рассказал 
ему, что почти заключил крупную сдел-
ку и скоро купит за 2 млн рублей новое 
здание, которое планируется перестро-
ить под пассаж. Главной причиной хва-
стовства Ускова стала не сама покупка, 
а то, что он сбил цену с 2,5 миллиона.

Солодовников поспешил воспользо-
ваться полученной информацией: на-
вестил владельцев здания и заплатил 
им положенные 2,5 млн рублей. Как 
сложились его дальнейшие отноше-
ния с Усковым, история умалчивает, но 
вряд ли они были хорошими.

На первых порах Солодовников сда-
вал места в пассаже дёшево, что позво-
лило ему привлечь выгодных аренда-
торов и широкую публику. Благодаря 
разнообразию товаров и качеству об-
служивания этот торговый комплекс 
стал одним из популярнейших мест в 
Москве, модным местом для прогулок 
и свиданий.

Когда пассаж заполнился публикой, 
Солодовников проделал знакомый мно-
гим современным предпринимателям 
трюк: поднял в несколько раз арендную 
плату. Это типичный пример того, как 
он вёл дела.

В 1874 году Гаврила Гаврилович рас-
ширил пассаж за счёт соседнего торго-
вого дома Татищева. Есть мнение, что 
предпринимателю и в этот раз повезло 
получить необходимую информацию: 
он подслушал в юридической конто-
ре разговор о продаже соседнего дома. 
Сумма сделки составляла 275 тыс. ру-
блей. Покупатели пытались сбить цену 
до 250 тысяч, но не успели: Солодовни-
ков заплатил владельцам здания требу-
емую сумму.

В 1878 году пассаж и дом Татищева 
были соединены, а на втором этаже 
появился небольшой театр. Там прохо-
дили различные литературно-художе-
ственные мероприятия, здесь же дава-
ли спектакли шекспировский кружок, 
немецкий театр и театр-буфф. В 1904 
году, уже после смерти Солодовникова, 
там открылся один из первых москов-
ских кинотеатров.

Пассаж Солодовникова занимал про-
странство между Петровкой и Неглин-
ной, фасадом он выходил на Кузнецкий 
Мост. Прямоугольный в плане дом имел 
две галереи и являлся частью большого 
торгового квартала от Кузнецкого Мо-
ста до Театральной площади – к нему 
примыкали Голофтеевский (бывший 
Голицынский) и Александровский пас-

сажи, а с угла Театральной площади на-
ходился флагманский магазин «Мюр и 
Мерилиз».

В галереях солодовниковского пасса-
жа размещались многочисленные ма-
газины: музыкальный П.И. Юргенсона, 
картин и эстампов Бюргера, ювелирный 
Хлебникова, товарищества А.И. Абрико-
сова, парфюмерный Буиса, меховой Б. 
Штурма, восточных товаров А. Тамиро-
ва, «Ремесленный базар», кондитерская 
Сиу и многие другие.

Солодовниковский пассаж оставался 
центром торговой и культурной жизни 
Москвы вплоть до Октябрьской рево-
люции, он пережил несколько пожа-
ров и приход большевиков. В 1920-е 
годы в нём находились различные ор-
ганизации, в том числе Российское те-
леграфное агентство (РОСТА), где над 
знаменитыми «окнами РОСТА» работал 
Владимир Владимирович Маяковский. 
История здания закончилась во время 
немецкого авианалёта в 1941 году. В 
1946 году руины бывшего пассажа были 
окончательно разобраны.

СИРОТСКИЙ ПРИЮТ ДЛЯ 
ДЕВОЧЕК

Варваринский сиротский приют для 
девочек, основанный в 1848 году к севе-
ро-востоку от Донского монастыря Гав-
рилой Гавриловичем Солодовниковым 
и Алексеем Ивановичем Лобковым, 
был назван в честь умершей дочери по-
следнего. Строгое и аскетичное здание 
приюта выстроено в 1849 году по про-
екту Михаила Доримедонтовича Бы-
ковского. Средняя часть дома раньше 
была выше, чем сейчас, благодаря ку-
полу домовой церкви Святой Варвары.

Приют стал одним из первых в го-
роде частных воспитательно-учебных 
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заведений. В нём жили 40 девочек-си-
рот, получая начальное образование 
и навыки рукоделия и домашнего хо-
зяйства. По имени приюта называл-
ся один из примыкавших переулков – 
Варваринский, или Сиротский (ныне 
улица Шухова). В 1919 году здание 
было реквизировано для строящейся 
радиостанции (впоследствии «Новый 
Коминтерн»). В 1938–1967 годах здесь 
находился Телецентр СССР. После 1967 
года здесь располагались редакции про-
грамм для детей и научно-популярных 
программ Центрального телевидения. 
В 1990-х годах с Шаболовки вещало 
созданное в 1991 году Российское те-
левидение. Сегодня в здании бывшего 
приюта находится Телевизионный тех-
нический центр.

«ГЕНЕРАЛ ОТ ЩЕДРОСТИ»
В 1881 году Гаврила Гаврилович дал 

сплетникам ещё один повод для раз-
говоров. На него подала в суд Адела-
ида Андреевна Куколевская, которая 
сожительствовала с купцом более 15 
лет и родила от него пятерых детей. В 
результате Солодовников нашёл новую 
пассию и отказался признавать детей и 
давать деньги на их содержание.

К делу подключилась охочая до пи-
кантных подробностей пресса, сделав-
шая Гаврилу Гавриловича всеобщим 
посмешищем. Впрочем, упрекнуть 
журналистов трудно: поведение от-
ветчика на процессе было, мягко го-

воря, вызывающим. Гаврила Гаврило-
вич яростно отбивался от требований 
экс-возлюбленной, доказывая, что её 
содержание и так встало ему в копееч-
ку. А в доказательство демонстрировал 
оплаченные им за годы сожительства 
счета и подробный перечень презентов 
с приложенными чеками.

Тяжба была долгой и скандальной, в 
конце концов Куколевской и её детям 
присудили 12 тыс. рублей в год. Для 
Гаврилы Гавриловича это были неве-
ликие деньги, но само разбирательство 
ещё больше ухудшило его имидж, под-
черкнув репутацию скряги, хранящего 
все чеки и записывающего все покуп-
ки. Солодовников стал героем шуток и 
комических куплетов.

Оградить себя от насмешек Гаврила 
Гаврилович не мог: купцы в отличие от 
дворян не были привилегированным 
сословием и исков о защите чести и 
достоинства от них не принимали. Вы-
ход был один: срочно становиться дво-
рянином. Для человека с таким состо-
янием это было несложной задачей, и 
все прекрасно знали, как это делается: 
нужно обратиться в Московскую думу, 
выяснить, в чём нуждается город, и 
построить на свои деньги предложен-
ное. В итоге заведение получало имя 
благотворителя, а он сам – заветное 
дворянство.

В думе Солодовникова встретили 
особо, объявив, что всё-де есть в Пер-
вопрестольной, нет вот только клини-

ки венерических болезней. Гаврила 
Гаврилович с возмущением отказался 
строить «стыдную» больницу, но ког-
да он спустя время вновь обратился в 
думу, ответ был тот же: венерологиче-
ская клиника.

Поняв, что другого выхода нет, Со-
лодовников сдался и построил вели-
колепную больницу, оборудовав её по 
последнему слову науки и техники. Вот 
только имя своё попросил ей не при-
сваивать. Дума подумала-подумала и 
согласилась. Так Гаврила Гаврилович 
стал действительным тайным совет-
ником и получил негласное прозвище 
«генерал от щедрости».

Смех смехом, но и по сей день здание 
клиники на Девичьем поле остаётся 
архитектурной жемчужиной Москвы. 
А сама больница до сих пор является 
действующим лечебно-научным уч-
реждением – теперь это Клиника кож-
ных и венерических болезней МГМУ 
(Первого Московского государствен-
ного медицинского университета име-
ни И.М. Сеченова).

ТЕАТР, ДА И ТОЛЬКО!
За год до возведения клиники Соло-

довников принялся за ещё один гром-
кий проект – строительство театра на 
принадлежавшем ему участке земли на 
Большой Дмитровке. Такие заведения в 
то время строили многие представители 
купеческой элиты, но Гаврила Гаврило-
вич, привлекавший людей в свой пассаж 
при помощи театральной залы, руковод-
ствовался скорее соображениями выго-
ды, нежели любовью к искусству.

Он подошёл к делу с размахом: его 
театр уступал по размеру только Боль-
шому. Гаврила Гаврилович нанял зна-
менитого архитектора Константина 
Викторовича Терского и несколько раз 
заставил его вносить изменения в про-
ект, чтобы выжать максимум из полез-
ной площади. В результате зрительный 
зал должен был вмещать более трёх ты-
сяч зрителей.

Строительство завершилось к концу 
1894 года, но тут у Солодовникова на-
чались проблемы: городские власти от-
казались принимать новое здание. Увы, 
и здесь Гаврила Гаврилович оказался 
верен себе: гоняясь за масштабом и по-
тенциальной прибылью, он сэкономил 
на качестве.

Несколько приёмных комиссий соч-
ли здание непригодным для эксплуа-
тации. Они ссылались на высокую по-

жароопасность, отсутствие аварийных 
выходов, неудобство зрительного зала, 
тесноту фойе, плохую вентиляцию и 
антисанитарию.

Тяжба Солодовникова с городской 
управой перешла в суд под дружное улю-
люканье прессы, именовавшей театр не 
иначе как «сараем» или, по меткому вы-
ражению Антона Павловича Чехова, «ко-
робкой из-под спичек».
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Ещё не открывшись, театр стал 
полем и для скандалов иного рода. 
Устраняя недочёты, Солодовников 
параллельно действовал в своём сти-
ле: то договаривался с одним антре-
пренёром, то без зазрения совести 
бросал его в пользу более выгодного 
варианта.

В декабре 1895 года солодовников-
ский театр всё же открылся. На пер-
вых порах в нём не без успеха рабо-
тали, поочередно сменяя друг друга, 
итальянская антреприза и труппа Ми-
хаила Валентиновича Лентовского. А 
зимой 1896 года у солодовниковского 
театра появился новый арендатор – 
знаменитая Частная опера Саввы Ма-
монтова. Именно в этом зале дебюти-
ровал в Москве молодой певец Фёдор 
Иванович Шаляпин.

20 января 1898 года случилось то, о 
чём предупреждали московские вла-
сти: в здании произошёл пожар. К сча-
стью, обошлось без жертв, но играть 
спектакли в театре стало невозможно. 
Опера Мамонтова спешно переехала, 
а на Большой Дмитровке начался но-
вый раунд проверок, судебных прений 
и капитального ремонта, продолжав-
шегося до конца жизни Солодовнико-
ва и после его смерти.

В дальнейшем здание пережило ещё 
несколько пожаров, перестройку, сде-
ланную Сергеем Ивановичем Зиминым, 
революцию и Великую Отечественную 
войну. С 1961 года здесь находится Мо-
сковский театр оперетты.

«ДА БУДЕТ МУЗЫКА!»
Успел Гаврила Гаврилович поучаство-

вать и в строительстве Московской 
консерватории.

Когда на Большой Никитской ста-
ли отстраивать новое здание, именно 
он сделал первый благотворительный 
взнос. И далеко не символический – 200 
тыс. рублей. На эти средства выстро-
или мраморную лестницу, которая, 
по словам прессы, «символизировала 
духовное возвышение человека под 
действием высокого искусства». По 
свидетельствам очевидцев, во время 
церемонии закладки здания Солодов-
ников театрально швырнул в застыва-
ющий бетон 200 рублей серебром, вос-
кликнув: «Да будет музыка!»

ТЩЕСЛАВИЕ ИЛИ СВЯТОСТЬ?
Последнее громкое событие, связан-

ное с именем Гаврилы Солодовникова, 
произошло после его смерти, в 1901 
году. Надо сказать, что никто его кон-
чине не опечалился, по слухам, близ-
ким предпринимателя пришлось на-
нимать пустые кареты, чтобы создать 
впечатление, что на его похороны при-
ехало много людей. Но, когда вскры-
ли его завещание, все оцепенели от 
неожиданности.

Около 900 тыс. рублей из своих ка-
питалов Гаврила Гаврилович оставил 
родным и близким, при этом часть сум-
мы предназначалась его сотрудникам, 
друзьям, знакомым и просто землякам-
серпуховчанам. А остальные деньги – 
20 миллионов, астрономическую по 
тем временам сумму, – он завещал на 
благотворительность. «Умеет, однако, 
русский человек терпеливо и долго 
таить в себе живого человека», – на-
писал в некрологе Солодовникова по-
пулярный в ту пору фельетонист Влас 
Михайлович Дорошевич.

Злые языки, правда, утверждали, что 
руководствовался при этом Солодовни-
ков простым тщеславием, недаром при 
жизни он говаривал: «Вот умру, тогда 
узнаете, кто таков был Гаврила Гаври-
лович». Но факт остаётся фактом.

Сумму пожертвования было предпи-
сано разделить на три равные части. 
Первая – на устройство в родном Сер-
пуховском уезде профессиональных 
школ для детей всех сословий и сирот-
ского приюта. Вторая – на устройство 
женских училищ в Архангельской, Вят-
ской, Вологодской и Тверской губерни-
ях. А третья – на строительство дешё-

вых домов для рабочих. На воплощение 
всех этих планов отводилось 15 лет.

Впрочем, судьба и тут посмеялась 
над Солодовниковым. Его главный ду-
шеприказчик Пётр Гаврилович Соло-
довников оказался достойным сыном 
своего отца. Он не торопился с испол-
нением воли покойного, используя для 
этого любые предлоги. Дошло до того, 
что московские власти были вынуж-
дены выпустить специальное поста-
новление о «понуждении к скорейше-
му осуществлению воли завещателя».

Лишь в 1909 году было достроено два 
дома для бедноты на 2-й Мещанской 
улице (ныне улица Гиляровского). В 
первом – под названием «Свободный 
гражданин» – должны были селиться 
холостяки, а во втором – «Красном ром-
бе» – семьи.

Впрочем, и тут завещание Гаврилы 
Гавриловича выполнено не было: вме-
сто рабочих дома заселили в первую 
очередь чиновники, которые усилен-
но выбивали деньги у душеприказчи-
ков. Там жил кто угодно, кроме тех, 
кому, собственно, жильё предназнача-
лось. В доме для семейных 134 жиль-
ца были дворянами, 249 – мещанами, 
264 – зажиточными купцами, и только 
33 – рабочими.

Со строительством остальных объек-
тов Пётр Гаврилович и вовсе не торо-
пился. В Серпухове построили родиль-
ный приют, а до губерний дело совсем 
не дошло. Пока Пётр Гаврилович тянул 
время, наступил 1918 год, и солодов-
никовские миллионы растворились в 
общей денежной массе молодого ре-
волюционного государства.

ДОМА ДЛЯ БЕДНОТЫ
Дом для одиноких «Свободный граж-

данин» имел 1152 квартиры, а здание 
для семейных «Красный ромб» – 183. В 
народе эти здания вскоре потеряли ори-
гинальные имена, связанные с работами 
французского утописта Шарля Фурье, и 
стали называться солодовками. В каж-
дом из домов имелись магазин, баня, 
прачечная, столовая и библиотека. В 
доме для семейных на первом этаже 
располагались ясли и детский сад. Все 
комнаты были меблированы. Оба дома 
освещались электричеством, которым 
жильцы имели право пользоваться до 
11 часов вечера. Мало того, там были 
лифты, что по тем временам было поч-
ти фантастикой. Жильё действительно 
было немыслимо дешёвым: одноком-

натная квартира в «Гражданине» сто-
ила 1,25 рубля в неделю, а в «Ромбе» – 
2,5 рубля.

После Октябрьской революции в 
«дома дешевых квартир купца Солодов-
никова» въехали советские и обществен-
ные организации. В 1930-х годах «Крас-
ный ромб» занимал Роспотребсоюз.

ПРЕМИЯ
В 2001 году общественный фонд «Тор-

говля нового тысячелетия» учредил на-
циональную премию имени Солодовни-
кова в качестве высшей общественной 
награды Российской Федерации за 
достижения в области торговли и 
предпринимательства.

В помощь начинаниям фонда тогда 
выступили Государственная Дума, Ми-
нистерство экономического развития 
и торговли Российской Федерации, Тор-
гово-промышленная палата Российской 
Федерации, Российский союз промыш-
ленников и предпринимателей и Клуб 
менеджеров России.

Премия имела 17 номинаций, стать её 
лауреатами мечтали более 2 тысяч ком-
мерсантов, и 30 из них это удалось. По-
сле вручения премии организаторы обе-
щали продолжать это благое начинание 
и впредь, сделав премию ежегодной. Од-
нако этого, к сожалению, не произошло: 
мероприятие оказалось однократным.

Из книги авторского коллектива под ру-
ководством И.М. Кононовой «Меценаты 
России. Истории ярких жизней», издан-
ной под эгидой Российского исторического 
общества.
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В Реестре объектов с географическим указанием и наименованием 

мест происхождения товаров Федеральной службы по интеллекту-

альной собственности объект «Кусинское литьё» значится под но-

мером 26. Дата государственной регистрации – 29 октября 1997 

года.

О том, что представляет собой этот бренд Челябинской области, в 

реестре в графе «Указание товара» сказано: «Изделия монументаль-

но-декоративного литья, станковой скульптуры и мелкой пластики, 

кабинетного литья, мемориальной пластики, утилитарно-декора-

тивные изделия: подсвечники, шкатулки, тарелки, декоративные 

полочки, коробки письменные; вешалки, панно, пепельницы, рам-

ки для фотографий и зеркал, столики. Характерной особенностью 

изделий кусинского литья является их ажурность, филигранность 

и техническая безукоризненность. Отливки кусинского литья из-

готавливаются методом сырой формовки, методом выплавляемых 

моделей и методом кусковой формовки. Самые сложные модели бу-

дущих отливок делятся на определённые части. При формовке их 

получают соответствующими кусками. Куски формы разбирают и 

сушат в печи по старинной технологии. После сушки форму собира-

ют и заливают качественным чугуном определённого состава, да-

лее полученная отливка подвергается чеканной обработке. Полную 

законченность скульптура приобретает после окраски. Чёрный цвет 

органически связан с особенностью металла, с его пластическими 

и цветовыми свойствами. Несколько тяжеловесные формы изделий 

определяются составом формовочной смеси, а коричневый оттенок 

чёрного цвета изделий зависит от состава голландской сажи».

КУСИНСКОЕ 

ЛИТЬЁ

Кусинское литьё – художественное ли-
тьё из чугуна производства Кусинского 
железоделательного завода (ныне – Ку-
синский литейно-машиностроитель-
ный завод). 

Освоению в Кусе художественно-
го литья способствовало наличие в 
окрестностях города залежей формо-
вочных песков с большим содержа-
нием глины – клейких, пластичных, 
позволяющих провести формовку из-
делий таким образом, чтобы не требо-
валась доработка чеканщиком. 

Зарождение кусинского литья проис-
ходило без участия профессиональных 
скульпторов (они появились на заводе 
лишь на рубеже XIX–XX веков). Зачина-
телями кусинского литья были масте-
ра В.И. Дятлов, В.И. Завоеванов, Ф.С. 
Иконников, Б.И. Лепёшкин, И.С. Ман-
дрыкин, П.А. Мешалкин, Н.М. Мурзин, 
В.А. Пастухов, В.Е. Сабуров, А.Ф. Туру-
кин, П.Ф. Шалапов и другие. 

С отменой крепостного права, разви-
тием рыночных отношений в России 
объём производства кусинского литья 
увеличился. Важную роль в становле-
нии производства сыграли принадлеж-
ность Кусинского завода к Златоустов-
скому горному округу, тесные связи с 
металлургическим и оружейным пред-
приятиями в Златоусте. Освоение тех-
нологии производства художествен-
ного литья велось с помощью лучших 

образцов пластики малых форм. Масте-
ра вырабатывали собственные стилисти-
ческие приёмы; нередко образцами слу-
жили изделия декоративно-прикладного 
искусства. 

Ориентация на опыт златоустовских 
мастеров (производивших художествен-
ное литьё из чугуна на основе кусинских 
формовочных песков), совершенствова-
ние технологических навыков кусинских 
модельщиков, формовщиков и чеканщи-
ков в производстве печного и посудно-
го, архитектурно-садового и мебельного 
тонкостенного ажурного литья (оград-
ных решёток и беседок, ворот и фонар-
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ных кронштейнов, лестниц и балконов, 
памятников и надгробных плит) в первой 
половине XIX века стали предпосылками 
перехода к выпуску кабинетных изделий. 
Их первые образцы были в 1883 году от-
правлены в Санкт-Петербург, где полу-
чили одобрение Горного департамента 
Министерства имущества Российской 
империи. По прейскурантам 1898, 1900 
и 1913 годов на Кусинском заводе про-
изводилось 423 наименования изде-
лий художественного литья. Только 36 
из них выпускалось в Кусе по тем же 
моделям, что и в Каслях (Каслинское 
литьё). Ассортимент кусинского литья 
составлял 3 группы: кабинетные изде-
лия кусинских скульпторов; утилитар-
ные произведения, выполненные по 
моделям заводских мастеров; пласти-
ка малых форм. Кабинетные изделия 
отличались филигранностью, высокой 
художественностью; хорошее качество 
чугуна обеспечивало тонкостенность 
изделий и чистоту отливок. В первые 
годы становления «кабинетного дела» 
основным направлением кусинского 
литья стало производство бытовых ве-
щей. Преобладание изделий декоратив-
но-прикладного искусства определило 
приоритетную линию развития кусин-
ского литья.

Впервые кусинское литьё было пред-
ставлено в 1887 году на Сибирско-
Уральской научно-промышленной 
выставке в городе Екатеринбурге. В 
дальнейшем продукция Кусинского 

завода представлялась на всех художе-
ственно-промышленных выставках по-
следней четверти XIX – начала XX веков; 
экспонировалась на выставках в Копен-
гагене (1888 год, похвальный отзыв), 
Чикаго (1893 год, почётный диплом), 
Нижнем Новгороде (1896 год, диплом 
1-го разряда), Стокгольме (1897 год, 
серебряная медаль), Париже (1900 год, 
почётный диплом), Глазго (1901 год, 
почётный диплом), Санкт-Петербурге 
(1903 год, гран-при; 1908 год, похваль-
ный отзыв), Льеже (Бельгия, 1905 год; 
почётный диплом), Милане (1906 год, 
гран-при), Омске (1911 год, большая зо-
лотая медаль), Мальме (Латвия, 1914 
год; почётный диплом).

Руководство Кусинского завода стре-
милось сформировать разнообразный, 
уникальный ассортимент художествен-
ных изделий. Успех на рынке и популяр-
ность кусинского литья в России и за ру-
бежом обеспечивали его практическую 
целесообразность, органичное соответ-
ствие домашнему интерьеру, высокое 
мастерство исполнения, относительно 
невысокую рыночную цену (в отличие 
от каслинского литья).

Д.И. Менделеев в 1899 году охарактери-
зовал выпускавшийся на Кусинском заво-
де чугун как обладающий прекрасными 
для литья качествами, сами изделия – не 
уступающими каслинским. Исследова-
тель литейного производства А.М. Пе-
триченко в книге «Искусство литья» от-
метил ведущую роль Кусинского завода 

среди уральских заводов, производивших 
художественные отливки. 

Кусинское литьё было ориентировано 
на рынок, поэтому в ассортименте были 
произведения разных стилей. В основном 
выпускались изделия, использовавшиеся 
в повседневном быту и доступные раз-
личным слоям населения: вазы, декора-
тивные тарелки, шкатулки, пепельницы, 
чернильницы, подчасники, полочки, рам-
ки для фотографий, подсвечники, порт-
сигары, пресс-папье, столы, этажерки, 
скамьи и другие. Многие изделия выпу-
скались вначале в Кусе, позднее в Каслях: 
например, статуэтки и группы «Олень, 
преследуемый собакой» и «Крестьянка 
с граблями» (Н.И. Либерих), «Мальчик-
подмастерье, играющий в снежки» (А.А. 
Соловьёва), «Вальдшнепы», «Цыпленок у 
скорлупы» (неизвестный автор). 

Кусинские мастера достигли значитель-
ных успехов в производстве декоративно-
го ажурно-орнаментного литья. Широ-
ким спросом пользовались тарелки для 
визитных карточек, портсигары, подсвеч-
ники и рамки, цельнолитые шкатулки. 
Ведущим профессиональным скульпто-
ром Кусы на рубеже XIX–XX веков был 
старший мастер художественного цеха 
Ф.О. Васенин, благодаря деятельности ко-
торого кусинское литьё получило всемир-
ную известность. Многие из его моделей 
сохранились в заводском ассортименте 

до сих пор: «Тарелка для визитных карто-
чек в византийском стиле», пепельница 
«Туфли с мышатами» и другие.

Уникальными, выпускавшимися толь-
ко на Кусинском заводе, являются стату-
этки «Всадник», «Русский витязь», «Чёр-
тик, делающий «нос», «Два вальдшнепа», 
«Коваль», «Фехтовальщик», «Музыкант 
с мандолиной» и «Музыкант с бубном»; 
подсвечники «Ибис на черепахе», «Кош-
ка и собака»; пепельница «Кукушка и 
стрекоза»; чернильница «Голова куря-
щего подмастерья»; пресс-папье «Жен-
ская ножка»; сигарница «Разносчик с 
ящиком»; шкатулка «Кот и повар»; под-
часник «Акробатка с обручем» и другие 
(большинство выполнено по моделям 
неизвестных авторов). 

Всемирную известность получили про-
изведения скульпторов, сотрудничавших 
с заводом на рубеже XIX–XX веков. Из-
делия А.К. Костёркиной, родившейся в 
Златоусте и окончившей Строгановское 
художественно-промышленное училище 
в Москве, встречаются во всех прейску-
рантах Кусинского завода. По её моделям 
выпускались популярные в то время ста-
туэтки и группы «Бабушкины заботы», 
«Девочка на бревне», «Девочка с вяза-
нием», «Игра в жмурки», «Танцовщица»; 
пресс-папье «Лежащая женщина». 

Скульптор В.В. Кашкаров, выпускник 
Строгановского училища, способствовал 
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развитию традиционного для кусинского 
литья анималистического жанра. Его ра-
бота «Охотники с тремя борзыми» была 
отмечена на Всемирной выставке в Глаз-
го (Шотландия, 1901). 

Молодые скульпторы, возвращавши-
еся после учёбы в Златоуст и Кусу, спо-
собствовали обогащению уральского 
искусства новыми идеями, развитию ху-
дожественных стилей. Г.Л. Зайцев, ра-
ботавший в стиле модерн, создал пресс-
папье «Лежащая женщина с цветком» и 
настольное блюдо «Палитра с фигурой ле-
тящей женщины», представлявшиеся на 
отечественных и всемирных выставках. 
В разнообразных художественных сти-
лях – от барокко до модерна – выполнены 
работы скульптора А.В. Пащенко: «Под-
свечник», «Шкатулка для писем» (обе 
работы в стиле Людовика XIV) и «Ваза в 
виде горшка в декадентском стиле». Па-
щенко умел подчинить внешний декор 
практическому назначению. А.С. Горде-
ев, представитель модерна в кусинском 
литье, создавал производство для инте-
рьеров аристократических будуаров. Его 
подчасник «С орлом и змеёй» и напольная 
«Японская ваза» имели большой успех. 

В 1900–1914 годах кусинское литьё, 
достигнув наивысшего расцвета, полу-
чило широкое распространение, чему в 
значительной степени способствовало 
строительство в конце XIX века Трансси-
бирской железнодорожной магистрали. 

Ассортимент кусинского литья отвечал 
потребностям рынка, Кусинский завод 
стал занимать одно из ведущих мест в 

производстве художественного литья. В 
«Путеводителе по Уралу» (Екатеринбург) 
за 1899 год сообщалось, что «в чистоте 
литья и художественной отделке вещей 
достигнуты большие успехи, так что Ку-
синский завод успешно конкурирует сво-
ими чугунными изделиями с известными 
каслинскими». 

На развитие кусинского литья в опре-
делённой степени влияли обществен-
ные события. В период Первой мировой 
войны объём производства уменьшился с 
720 пудов в 1914 году до 176 пудов в 1915 
году. В 1916 году цех кабинетного литья 
был закрыт, производство переведено на 
выпуск военной продукции.

В первые годы советской власти кусин-
ское литьё использовалось в целях мону-
ментальной пропаганды. В 1919–1921 
годах кусинские мастера привлекались 
для литья памятников погибшим крас-
ногвардейцам в Кусе и Златоусте. Осо-
бым событием стало изготовление по-
дарков В.И. Ленину – статуэток «Коваль» 
и «Жанна д’Арк».

Очередной подъём производства Ку-
синского литья начался в период нэпа. 
С 1924 года возобновился выпуск печ-
ного, посудного, кабинетного литья. К 
работе по возрождению традиционного 
кусинского искусства были привлечены 
старейшие мастера. В 1920-е годы произ-
водство художественных и бытовых из-
делий было нерентабельным, кусинское 
литьё выпускалось в меньших объёмах.

Возрождение Кусинского литья нача-
лось в 1930-е годы с выпуска архитектур-

ных изделий для советских новостроек: 
декоративных решёток, фонарных стол-
бов, лестничных перил для оформления 
ДК, парков, набережных, мостов, стан-
ций метро, улиц и площадей Москвы, Че-
лябинска, Златоуста и других городов. По 
сравнению с архитектурным литьём от-
ставание производства традиционного ку-
синского литья было особенно заметным. 
Встал вопрос об обновлении ассортимента 
кабинетных изделий в соответствии с со-
ветскими реалиями. Новые модели созда-
вали потомки местных мастеров.

В ассортименте кусинского литья 
1930-х годов появились статуэтки «Глу-
харь» и «Лось» (П.Н. Мурзин), «Белка» 
и «Баран» (И.А. Мешалкин), «Лошадь с 
повозкой» (В.Е. Сабуров), ажурная де-
коративная тарелка «Уборка урожая» 
(И.А. Мешалкин), подчасник «Погранич-
ник» (Ф.Е. Лепёшкин). В 1936 годы на Ку-
синском заводе была начата отливка ста-
туэтки скульптора Т.В. Щелкан-Руденко 
«Ленин в детстве». 

В период Великой Отечественной 
войны цех художественного литья в 
Кусе не работал. Очередное возрожде-
ние кусинского литья началось в после-
военное время. При новом директоре 
завода В.Ф. Зарубине для производства 
кусинского литья впервые был выделен 
самостоятельный цех. В ассортименте 
появились многие модели, изготавли-
вавшиеся до 1917 года. Благодаря дея-
тельности главного скульптора завода 
Я.Г. Верича в числе кабинетных изделий 
появились работы современных авторов, 
в том числе скульпторов Л.Н. Головниц-
кого, Н.И. Кондратьева, Б.А. Маганова, 
Г.П. Панова, А.П. Суленёва. 

В 1960-е годы начался новый этап в раз-
витии кусинского литья. Реконструкция 
цеха художественного литья, расшире-
ние ассортимента изделий, привлечение 
к сотрудничеству столичных и местных 
скульпторов, увеличение производства 
кабинетного литья были связаны с дея-
тельностью директора завода Н.Г. Бара-
банова. В 1968 году завод был награждён 
дипломом 1-й степени Министерства 
культуры СССР за развитие художествен-
ных традиций и постоянное участие в 
ВДНХ. Достигнутые успехи способство-
вали возрождению «кабинетного дела» 
в Кусе. К началу 1970-х годов на заводе 
работало около 50 мастеров кусинского 
литья.

В 1980–1990-е годы значительное вни-
мание уделялось производству декоратив-
но-прикладных изделий. 

В 1990-е годы в связи с произошедшими 
в стране социально-политическими из-
менениями на Кусинском заводе начался 
сложный период. Предприятие пережива-
ло нелучшие времена, поэтому направле-
ние художественного литья было упразд-
нено. Основной продукцией завода были 
изделия из чугуна для печей и котлов.

В настоящее время Кусинский завод 
продолжает производить литые изделия, 
после упадка в 1990-е годы ему удалось 
возродить это направление и выпускать 
изделия отличного качества. Сейчас на 
заводе можно приобрести более двух 
десятков изделий художественного ли-
тья – статуэтки, подчасники, подсвечни-
ки, пепельницы, бра, рамы для зеркал и 
шкатулки.

(Публикуется по материалам сети 
Интернет.)
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В Совете Федерации была организована выставка картин художни-

ка С.В. Борисова в рамках его авторского проекта «Россия – Родина 

моя». Открыла экспозицию выставки председатель Комитета Сове-

та Федерации по социальной политике И.Ю. Святенко.

РОССИЯ – РОДИНА МОЯ

Председатель Комитета Совета Федера-
ции по социальной политике И.Ю. Свя-
тенко во время церемонии открытия 
выставки отметила, что патриотиче-
ский выставочный проект «Россия – Ро-
дина моя» впервые представлен в верх-
ней палате парламента. «На картинах 
изображены батальные живописные 
реконструкции, которые относят нас к 
событиям 1812 года, а также выражают 
отношение художника к историческим 
событиям через призму нашего време-
ни», – сказала И.Ю. Святенко.

В мероприятии приняли участие за-
меститель председателя Комитета Со-
вета Федерации по обороне и безо-
пасности Ю.К. Валяев, член Комитета 
Совета Федерации по социальной по-
литике М.О. Барахоев, заместитель се-
кретаря Общественной палаты Россий-
ской Федерации С.А. Орджоникидзе, 

президент Международной академии 
культуры и искусства, академик Рос-
сийской академии художеств, народ-
ный художник Российской Федерации 
П.Т. Стронский.

С.В. Борисов является членом Москов-
ского союза художников и членом-кор-
респондентом Российской академии 
художеств. Его творчество неразрывно 
связано с городом Москвой, где он ро-
дился, учился, живёт и работает. Одна из 
монументальных работ художника – уча-
стие в росписи Храма Христа Спасителя 
и Зала Церковных Соборов.

Во время церемонии открытия выстав-
ки С.В. Борисов рассказал, что планиру-
ет расширять коллекцию работ в рамках 
проекта и представлять новые картины.

(Публикуется по материалам Интернет-
сайта Совета Федерации.)
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